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НЕ СТАЛО 
ПАПЫ ШУРЫ

Известный и неизвестный Ширвиндт
Наверное, это самое 

страшное, что могло прои-
зойти, — в пятницу умер Шир-
виндт. Александр Анатолье-
вич. Шура. Папа Шура. Все! 
Кажется, остановилась сама 
жизнь, которая, по идее, по 
природе своей, остановиться 
не может. Но остановилась! 
Как поезд, который затормо-
зил на полном ходу, и — удар. 
В самое сердце... Но у смер-
ти жесткий тайминг — в поне-
дельник уже прощание. 

Это случилось для всех настоль-
ко неожиданно, что артисты Театра 
сатиры, работники администрации 
узнавали это от журналистов, кото-
рые истерично звонили в театр: «Это 
правда? Подтвердите!!!». 

— Да я только что вошла в дом. 
Мы разошлись два часа назад, все 
было спокойно, — говорит мне, опе-
шив, помощница худрука Сатиры 
Сергея Газарова милейшая Анна. И 
замолкает, не веря в случившееся. 
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Мошенники в наше время используют 
сто миллионов приемов, чтобы завладеть 
накоплениями или даже недвижимостью 
слишком доверчивых граждан, а так как 
информированность населения все же воз-
растает, они становятся все более изобре-
тательными и, увы, уже задействуют ИИ. 
Но кто-то из преступников не брезгует и 
довольно старыми приемами: например, они 
по-прежнему могут позвонить человеку от 
имени якобы врача и сообщить о неутеши-
тельных результатах анализов (диагнозе). 
«Спасти» пациента может «медицинское 
светило», но лечение (консультацию) нужно 
оплатить, разумеется, заранее. «МК» пого-
ворил с теми, кто столкнулся с подобным 
видом мошенничества, и выяснил у юристов, 
как не пасть жертвой беспредельщиков.

Обманывать людей, особенно стариков, экс-
плуатируя в целях наживы их переживания за здо-
ровье и жизнь, — ниже опускаться некуда. Напугать 
пожилого человека онкологическим диагнозом, 
которого нет, довести чуть ли не до инфаркта этой 
«новостью», а потом еще содрать последние деньги 
за предстоящее якобы «лечение» — это за гра-
нью человеческого понимания. А ведь пожилые 
люди зачастую воспринимают врачей как ангелов-
хранителей, они держатся за них как за последнюю 
соломинку в надежде, что те продлят им жизнь. 
Злоумышленники без души, без сердца и совести 
прекрасно знают это и пользуются этим. 
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МОШЕННИКИ В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ
Злоумышленники стали притворяться врачами

Никто не сомневался в результа-
тах этих выборов. Имя победителя 
было понятно заранее. И не оспа-
ривалось ни друзьями, ни недруга-
ми нынешней власти. Переживали 
не за результат. А за то, удастся ли 

избежать многочисленных подно-
жек и провокаций со стороны наших 
«заклятых друзей». И, кажется, все 
удалось. 
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РОССИЯ 
ПРОГОЛОСОВАЛА 
И ПОБЕДИЛА
Рекордная явка на выборах президента-2024: 

когда мы едины, мы непобедимы
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«Кого они решили запугать? Русский 
народ? Многонациональный народ России? 
Такого не было и, уверен, никогда не будет». 
Это эмоциональная реакция президента 
Путина на то, что устроили киевские неона-
цисты и их западные кураторы в российском 
приграничье в преддверии выборов.

А еще Путин пообещал, что атаки на 
Курскую и Белгородскую области и мас-
сированные налеты беспилотников на рос-
сийские города не останутся без ответа. И 
вот здесь важно никого не забыть, чтобы, 
как говорится, раздать всем сестрам по 
серьгам.

После озвученных нашим военным ве-
домством цифр потерь, которые понесли 
ВСУ на этой неделе, атакуя границы Белго-
родской и Курской областей, все задаются 
вопросом: ради чего Киев положил 1500 
солдат в бесполезной попытке прорвать 
нашу границу? Что, командование ВСУ не 
понимало, чем все закончится. Ответ можно 
найти, если вспомнить, какие заявления зву-
чали из Вашингтона в последние месяцы.

Вот, например, о чем говорилось в до-
кладе главы ЦРУ Уильяма Бëрнса, обнаро-
дованном 1 февраля 2024 года: «Этот год 
будет тяжелым для Украины. Задача Киева 
— не только добиться прогресса на линии 
фронта, но и наносить более глубокие удары 
(в российском тылу. — «МК») и добиваться 
устойчивых успехов в Черном море».
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Президент Путин 
машет рукой, 

после того как 
он дистанционно 

проголосовал 
на выборах 

президента.

УБИЙЦУ МУЖА ЧЕРЕЗ 8 ЛЕТ 
ВЫДАЛИ ПЯТНА КРОВИ В МАШИНЕ

Убийцу мужчины, най-
денного в Москве-реке 
8 лет назад, установили 
не так давно столичные 
оперативники. Доказать 
причастность его жены к 
преступлению удалось при 
помощи ДНК-экспертизы 
салона ее автомобиля.

Как стало известно «МК», 
тело несчастного обнару-
жили дайверы 17 марта 
2016 года вблизи Островной 
улицы. На глубине 1,5 метра 
они увидели утопленника. 
На трупе при осмотре были 
выявлены множественные 
повреждения: раны кистей 
рук, лица, а также колото-
резаное ранение в области 
груди справа. По выводам 
экспертов, погибший по-
лучил не менее шести 
ударов ножом. Руки и ноги 
мертвеца были обмотаны 
изолентами. Вскоре уста-
новили личность погибшего 
— это был 43-летний житель 
3-й Филевской улицы. 39-
летняя супруга заявила, что 
после семейного скандала 
благоверный хлопнул две-
рью и ушел. Такие ситуа-
ции были частыми в семье. 
21-летней дочери в день 
конфликта родителей не 
было дома — она уезжала 
к подруге. За день до об-
наружения тела девушка 
обратилась с заявлением 
в полицию о пропаже че-
ловека. В конечном счете 

родственникам выдвинули 
странную версию смерти 
— якобы глава семейства 
скончался от обморожения, 
когда купался в реке.

В 2019 году трагически 
погибла супруга утоплен-
ника. Женщина была в 
гостях, где возник пожар. 
Примечательно, что не-
задолго до смерти она 
исповедовалась дочери, 
рассказала, что на самом 
деле это она убила ее отца. 
Однако тогда молодая осо-
ба подумала, что слова ма-
тери это пьяные бредни.

Не так давно следовате-
ли возобновили расследо-
вание этого старого дела. 
Причастность жены к рас-
праве над мужем доказа-
ли благодаря семейной 
машине марки «Шевро-
ле». Как вспомнила дочь, 
вскоре после похорон мать 
сдала автомобиль в хим-
чистку. Девушка не прида-
ла этому факту значения. А 
в 2018 году дама продала 
машину. Оперативники 
вышли на нового хозяина, и 
в салоне иномарки экспер-
тами были найдены следы 
крови погибшего. Веро-
ятнее всего, после убий-
ства женщина вынесла из 
квартиры тело жертвы и 
поместила в салон свое-
го автомобиля. Далее она 
доехала до Москвы-реки и 
сбросила мужа в воду.

ШКОЛЬНИЦА ПЕРЕД СМЕРТЬЮ 
ОСТАВИЛА МАМЕ ДВЕ РОЗЫ

Тело 15-летней школь-
ницы нашли прохожие в 
субботу вечером во дворе 
многоэтажки в одном из 
городов на севере Подмо-
сковья. Полиция, изучив 
характер травм, предпо-
ложила, что девочка по-
кончила с собой.

В свой последний день 
школьница находилась 
дома с мамой, но под ве-
чер предупредила, что ей 
придется пойти на улицу и 
встретиться с подругой. 
Уже в коридоре она попро-
сила мать ни при каких об-
стоятельствах не заходить 
в ее комнату до возвраще-
ния. Родственницу данная 
просьба не сильно смути-
ла, так как дочь часто ра-
довала мать приятными 
подарками. Попрощав-
шись с матерью, девуш-
ка вышла к сверстнице на 
улицу, после чего подруги 
пошли в гости. Чуть позже 
к девочкам в квартиру, где 
они пребывали, пришли и 
другие знакомые. Ребята 
долгое время общались. 
В десятом часу вечера 
школьники начали расхо-
диться. Один из знакомых 
молодых людей предло-
жил девочке проводить ее 
до дома, однако та отказа-
лась под предлогом того, 
что пойдет в гости к бабуш-
ке. В 21.40 девочка напи-
сала матери сообщение, в 

котором попросила зайти 
родительницу в комнату 
через 20 минут после про-
чтения СМС. Мать, зайдя 
в комнату в назначенное 
время, открыла ящик сто-
ла, увидела в нем записку 
и две розы. На листке по-
черком дочери было на-
писано признание в любви 
к родным и сообщение о 
том, что она уже мертва. 
Вскоре женщина нашла 
погибшую дочь в одном 
из дворов.

По информации право-
охранителей, школьница 
воспитывалась в неполной 
семье, была единствен-
ным ребенком. Девочка 
занималась активно во-
лейболом, мечтала стать 
косметологом. Недавно 
она поссорилась с подру-
гой, которая не разреши-
ла ей навестить больную 
приятельницу. Школьница 
почувствовала, что дру-
зья от нее отстраняются. 
Такое случалось и рань-
ше — юная особа сильно 
переживала, когда дру-
зья меняли компании и 
оставляли ее одну. Кро-
ме того, в январе девоч-
ка перевелась в другую 
школу из-за постоянных 
издевательств и насме-
шек сверстников. В но-
вом учебном заведении 
она вроде бы была всем 
довольна.

МАЛЫШ ПРЕВРАТИЛСЯ В ПОКУПКУ 
ВО ВРЕМЯ ПОХОДА В МАГАЗИН

Семейную легенду о 
том, что они нашли свое 
чадо не в капусте, а купи-
ли в магазине, теперь мо-
гут без зазрения совести 
повторять молодые ро-
дители из подмосковного 
Видного. Их двухлетний 
малыш ухитрился запих-
нуть в нос штрихкод от 
упаковки с фруктами.

Как стало известно 
«МК», казус произошел 
в семье программистов, 
когда родители вернулись 
домой из супермаркета. 
Папа и мама поставили 
тяжелые пакеты с про-
дуктами на пол, а их сын 
с удовольствием начал 
в них копаться. Обычно 
мальчик находил товары 
для себя и с восторгом нес 
выкладывать их на стол — 
такая у ребенка была игра. 
Ну а в этот раз малыша, 
вероятно, привлек бле-
стящий штрихкод. Кара-
пуз отлепил бумажку и не 
придумал ничего лучше, 
чем засунуть ее в нос. А 
когда почувствовал дис-
комфорт, побежал жало-
ваться родителям.

Самостоятельно папа и 
мама не смогли извлечь 
инородный предмет, поэ-
тому пришлось обращать-
ся в больницу. Там медики 
справились с задачей за 
20 минут.

УДАР БЕСПИЛОТНИКА ПРИНЯЛА 
НА СЕБЯ КРЫША СКЛАДА

Крыша склада онлайн-
гипермаркета, где торгуют 
товарами для дачи, строй-
ки и ремонта, пострадала 
при атаке БПЛА в подмо-
сковном Домодедове в 
ночь на воскресенье.

Как стало известно 
«МК», всего за минувшие 
сутки над Домодедовским 
городским округом сила-
ми ПВО были уничтоже-
ны три БПЛА. Обломки 
одного из них и пробили 
крышу. Беспилотник, по 
всей видимости, целился 
непосредственно в склад 
с горюче-смазочными 
материалами, но был 
сбит. Еще два БПЛА уда-
лось сбить в Ступинском 
и Раменском городских 
округах.

Последствия инцидента 
удалось ликвидировать в 
середине дня.

ПЕНСИОНЕР УМЕР ЗА МИНУТУ ДО ГОЛОСОВАНИЯ 
Не успел проголосовать 

на выборах президента и 
рухнул замертво на поро-
ге избирательного участка 
80-летний москвич. Муж-
чина накануне плохо себя 
чувствовал, но, несмотря 
на это, все равно попытал-
ся отдать свой голос.  

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в вос-
кресенье в одиннадцатом 
часу утра на избиратель-
ном участке в школе №924 
(район Чертаново Южное). 
80-летний пенсионер 

вошел в школу и ему сразу 
стало плохо. Полицейский, 
который находился возле 
входа, попросил людей 
быстрее вызвать «скорую 
помощь».

«Я в это время тоже на-
ходилась возле входа и 
помогала людям ориенти-
роваться с участками, куда 
кому идти (у нас их пять), 
— рассказала член комис-
сии. — Я набрала «скорую», 
а другие люди в это время 
пытались оказать этому 
мужчине первую помощь. 

Но дедушка бледнел прямо 
на глазах и начал терять 
сознание. Среди голосо-
вавших нашелся врач, ко-
торый пытался сделать ему 
искусственное дыхание. 
Потом приехала «скорая», 
пенсионера положили на 
носилки и увезли».

Но пенсионер скончал-
ся по пути в больницу. 
Предварительная при-
чина смерти сердечная 
недостаточность. По сло-
вам его супруги, накануне 
они вместе были у своего 

терапевта, тот померил 
мужу давление и удивил-
ся, что оно очень низкое. 
Но никаких лекарств пен-
сионеру не назначили и ни-
каких уколов не сделали.

— Муж чувствовал себя 
вполне здоровым, как он 
сам сказал, вот и пошел на 
выборы один (я-то раньше 
проголосовала), — вздыха-
ет супруга умершего пен-
сионера. — Еще спросил, 
надо ли в магазин потом 
зайти. Вот, так и не отдал 
свой голос…

ТЕМНОЕ ПЯТНО НА ИСТРЕБИТЕЛЯХ ЗАЩИТИЛИ 
ПАТЕНТОМ

Патент на фирменный 
камуфляж российских 
многоцелевых истреби-
телей пятого поколения 
Су-57 получила на днях 
Объединенная авиастрои-
тельная корпорация. Бла-
годаря этой разработке 
ученых самолеты стали 
менее заметными для 
противника.

Авиакамуфляж, кото-
рый практически с самого 
начала стал своего рода 
визитной карточкой новых 
«сушек», по-прежнему не-
редко воспринимается как 
своего рода украшение, 
но в действительности это 
не так.

В описании к патенту 
авторы разработки ука-
зывают, что традиционно 
используемый камуфляж 
для самолетов не слиш-
ком эффективен. Он 

предполагает нанесение 
на поверхность воздуш-
ного судна пятен двух и 
более цветов, наиболее 
характерных для локации, 
в которой оно использует-
ся. При этом очевидно, что 
такого рода маскировка 
не может быть универ-
сальной: в разное время 
суток и при разных погод-
ных условиях используе-
мые для камуфляжа цвета 
должны быть разными.

Как стало известно «МК», 
российские специалисты 
решили пойти иным путем. 
На верхнюю и нижнюю 

поверхности самолета на-
носится камуфлирующая 
окраска, состоящая из 
основной области светло-
го фона и одного темного 
пятна. Оно может занимать 
до 60% площади проекции 
самолета. Между фоном и 
пятном — переходная зона, 
состоящая из прямоуголь-
ных сегментов темного и 
светлого цветов.

Важно, что контуры тем-
ного пятна не повторяют 
контуры самолета. Благо-
даря этому визуально ис-
кажаются геометрические 
размеры самолета. Авторы 
ноу-хау отмечают, что при 
такой раскраске достига-
ется не только уменьшение 
дальности визуального об-
наружения самолета, но и 
усложняются идентифика-
ция и определение его по-
ложения в пространстве.

telegram:@mk_srochno

ОТЕЦ И СЫН ЗАМЕРЗЛИ, ПОМИНАЯ РОДСТВЕННИЦУ
Долгие поминки по 

умершей хозяйке дома 
привели к печальным по-
следствиям для мужа и 
сына 85-летней женщины. 
Отец и сын не заметили, 
как начали замерзать, и с 
ними случилось «парадок-
сальное раздевание», ко-
торое привело к смерти.

Как стало известно 
«МК», жутк ую карти-
ну увидели сотрудники 
правоохранительных ор-
ганов и жители деревни 
Поседкино Мытищинского 
городского округа в суб-
боту, заглянув в один из 
домов. При осмотре избы 
полицейские увидели на 
полу трупы 58-летнего 
мужчины и его 93-летнего 
отца. Умершие лежали в 
одних рубашках букваль-
но в одном метре друг от 

друга. Изучая место ЧП, 
сотрудники полиции озву-
чили версию смерти — 
мужчины умерли от обмо-
рожения. Обнажились же 
родственники потому, что 
с ними случилось «пара-
доксальное раздевание». 
Такое происходит, когда 
люди начинают ощущать 
обманчивый жар. Из-за 
сильного обморожения 
человеку кажется, будто 
его кожа горит, поэтому 
он раздевается.

Меньше трех недель 
назад у мужчин в семье 
случилось горе — в этом 
же доме на 86-м году жиз-
ни умерла жена хозяина 
дома. От боли утраты отец 
и сын стали частенько 
выпивать, скорее всего, 
именно из-за этого род-
ственники оказались в 

бедственном положении и 
не смогли растопить печь 
для поддержания тепла в 
доме. Странное исчезно-
вение родственников за-
метили соседи, которые 
вызвали участкового для 
проверки дома.

По словам соседей, 93-
летний мужчина когда-то 
давно служил в развед-
ке. Его 58-летний сын 
был инвалидом и не ра-
ботал. Родственники жили 
на пенсию главы семьи. 
После того как мужчины 
переболели коронавирус-
ной инфекцией, здоровье 
отца ухудшилось, и муж-
чина частично ослеп. Из-
за этого он практически 
не мог выполнять бытовые 
дела по дому без помощи 
сына, который частенько 
налегал на спиртное.
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* На 20.00 по московскому времени.
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Активность москвичей 
на выборах оказалась 
беспрецедентной
Москва проделала уникальную по мас-
штабам работу по организации вы-
боров, чтобы они прошли прозрачно, 
честно и безопасно. Несколько про-
вокаций на участках были оперативно 
предотвращены сотрудниками УИК и 
полицией. Выборы президента России 
в итоге прошли на высочайшем уров-
не, о чем заявили все иностранные 
наблюдатели. Они были уникальными: 
впервые голосование на выборах пре-
зидента России длилось три дня и с 
применением системы электронного 
голосования, чтобы проголосовать 
имели возможность как можно больше 
россиян; теперь эти даты войдут в 
историю страны — 15, 16 и 17 марта 
2024 года. 

Москве удалось обеспечить надежность и 
безопасность избирательной системы столицы 
в ходе всех трех дней выборной кампании. Для 
обеспечения честности, открытости и прозрач-
ности выборов в Москве были использованы 
самые разные, в том числе высокотехнологич-
ные инновационные инструменты. 

Как и всегда во время выборных кампа-
ний, работали наблюдатели за участками и 
наблюдатели за ходом электронного голо-
сования. Осуществлялось круглосуточное 
видеонаблюдение за всеми избирательными 
участками в столице, а ключевые места голосо-
вания посетили международные наблюдатели. 
Система видеонаблюдения дала возможность 
выявлять в режиме реального времени и сво-
евременно пресекать нарушения и провокации 
на избирательных участках, а ИТ-подсистема 
электронного голосования успешно справи-
лась с кибератаками.

На всех избирательных участках в Москве 
присутствовали представители Обществен-
ного штаба по наблюдению за выборами в 
Москве, которые прошли соответствующее 
обучение, с каждым из них Штаб был на по-
стоянной связи через специальное мобильное 
приложение «Мобильный наблюдатель». 

В Штабе работали как Центр видеона-
блюдения от субъектов выдвижения, где 
представители кандидатов в президенты 
РФ следили за ходом голосования в режиме 
онлайн-трансляции с участков, так и Ситуа-
ционный центр с гигантской видеостеной, на 
которой транслировался ход голосования со 
всех избирательных участков Москвы. Видео-
наблюдатели Штаба в круглосуточном режиме 
следили за процессом выборов, меняясь каж-
дые два часа. Всего Штаб подготовил на эти 
президентские выборы 7000 наблюдателей.

Так, система видеонаблюдения дала воз-
можность выявить в столице несколько случаев 
провокаций и по горячим следам задержать 
их исполнителей; теперь нарушителям грозит 
уголовное наказание по статьям о препятство-
вании выборам и, возможно, экстремистской 
деятельности. Было возбуждено несколько уго-
ловных дел. «Безнаказанным никакое деяние 
не останется, — подчеркнула в ходе выборов 
председатель Мосгоризбиркома Ольга Ки-
риллова. — Поэтому еще раз хочу сказать, что 
видеонаблюдение в данном случае является 
гарантом того, что правонарушение никак не 
получится скрыть».

В первый день кампании Ольга Кириллова 
подчеркнула, что «все службы города наце-
лены на то, чтобы выборы прошли спокойно, 
ровно, организованно». «Разные возможны 
ситуации: кому-то станет плохо, и врачи у нас 
нацелены на то, чтобы подъехать и оказать 

необходимую помощь», — отметила она. Для 
обеспечения порядка и безопасности на каж-
дом избирательном участке несли дежурство 
правоохранительные службы.  

Посетивший в один из дней Общественный 
штаб по наблюдению за выборами генеральный 
директор Большого Московского государ-
ственного цирка на проспекте Вернадского 
Эдгард Запашный высоко оценил уровень на-
блюдения за выборами в Москве. «Степень 
солидности, ответственности и вовлеченно-
сти людей за последнее время очень сильно 
выросла, — отметил он. — Я очень рад тому, 
что мы адекватно реагируем на малочислен-
ные провокации. Общественный штаб делает 
работу профессионально». Он добавил, что 
выбрал способ голосования на участке: «Хочу 
сделать это вместе с семьей и показать детям, 
как это важно».

В Москве для обеспечения безопасности 
выборной кампании также функционировал 
онлайн-проект «Перезвони сам». «В Москве 
уже больше года действует городской онлайн-
проект «Перезвони сам», — уточнил советник 
руководителя Департамента информационных 
технологий Москвы Кирилл Григорьев. — Он 
создан Правительством Москвы совместно 
с ГУ МВД России по городу Москве для того, 
чтобы помогать горожанам бороться с теле-
фонным мошенничеством. В связи с тем, что 
в дни выборов участились случаи звонков и 
сообщений жителям с угрозами и призывами 
нарушать избирательное законодательство, 
в рамках проекта запущена специальная «го-
рячая линия».

А вот как отзываются об организации мо-
сковских выборов иностранные наблюдатели. 
«Посетив не менее десятка избирательных 
участков за один только день, я могу отметить, 
что избирательный процесс организован очень 
хорошо, — говорит президент Национальной 
комиссии социальных организаций Республики 
Уругвай Хуан Фаравелли. — Мне показалось 
важным, что в России имеется возможность 
голосования на дому, у нас такое, к сожалению, 
не предусмотрено. Выигрышно выглядит и идея 

онлайн-голосования, которое позволяет всем 
гражданам реализовать свое избирательное 
право. Мы видели достаточно много пожилых 
людей, которые приходили на избирательные 
участки с радостью. Так, на одном из участ-
ков мы встретили людей старшего возраста, 
которые отдали свои голоса онлайн, а потом 
все-таки пришли на участок — просто пооб-
щаться и прикоснуться к празднику. Молодежи 
на участках было меньше, но это объяснимо, 
ведь более молодые и продвинутые избирате-
ли предпочитают онлайн-голосование. Край-
не интересна и идея с переносными урнами, 
КОИБами. В целом организацию выборов в 
России можно оценить как хорошую, крайне 
прогрессивную. 

Хорошо организовано и наблюдение за 
выборами, наблюдатели могут действовать 
свободно и не сталкиваются с трудностями 
и препятствиями. Таким образом, можно от-
метить прозрачность, хорошую организован-
ность и позитивную энергию, исходящую от 
избирателей». 

«Было крайне важно иметь возможность 
наблюдать за всеми аспектами электорального 
процесса в России, — поделился своим мне-
нием наблюдатель за выборами в Москве, экс-
председатель комитета по иностранным делам 
парламента Италии Президент Итальянского 
института БРИКС Петрочелли Вито Розарио 
(Италия). — Особое внимание я обратил на 
то, что здесь имеется широкий спектр воз-
можностей голосования: от традиционного 
бумажного до электронного и надомного. У 
меня есть опыт наблюдения за президент-
скими выборами в Нигерии в 2019-м, и могу 
утверждать, что безопасность и эффектив-
ность электорального процесса в этой стране 
несравнима по качеству и эффективности с 
Россией. Если же сравнивать голосование в 
России с Италией, больше всего выделяются 
прозрачные урны — в Италии они закрытые».

Наблюдатель Темур Маисурадзе (Грузия), 
бывший член парламента Грузии, политолог, 
эксперт, научный деятель: «Хочу коснуться 
технологии, применяемой на этих выборах в 

России, — она действительно очень гибкая, 
я нигде не встречал столь гибкой системы. 
Избирателям предоставляется множество 
возможностей реализовать свое активное 
избирательное право. В частности, само по 
себе трехдневное голосование не только более 
безопасно, но и дает возможность посетить 
избирательный участок в удобное время».

Если брать не только Москву, а всю Россию, 
то, по словам главы Центризбиркома (ЦИК) РФ 
Эллы Памфиловой, на выборах президента 
России работают 1115 наблюдателей и экс-
пертов из 129 стран, в том числе из Европы и 
Северной Америки.

Активность московских избирателей как 
на участках, так и в электронном голосовании 
— дистанционном и на терминалах избиратель-
ных участков (ТЭГ) — глава Мосгоризбиркома 
Ольга Кириллова охарактеризовала как бес-
прецедентную. Директор Московского бюро 
по правам человека, член СПЧ при президенте 
РФ Александр Брод объяснил повышенную 
активность жителей столицы «осознанием важ-
ности события». «Это главные выборы страны, 
которые позволят ей развиваться дальше, со-
хранить суверенитет, сохранить себя, — сказал 
Брод. — В условиях серьезного политического, 
экономического, информационного давления 
усилилась ответственность наших избирате-
лей. Это показало значимость выбора и граж-
данской ответственности».

По состоянию на 20.00 17 марта пред-
варительная явка в Москве на выборах пре-
зидента России превышала 66%. Об этом 
сообщила журналистам председатель Мос-
горизбиркома Ольга Кириллова.

Таким образом, подавляющее большин-
ство москвичей по достоинству оценили совре-
менный вариант голосования — в формате ДЭГ, 
отзываясь о нем как о чрезвычайно удобном, 
надежном и безопасном способе. Проголосо-
вать онлайн можно было в любое время суток 
(с 8.00 15 марта до 20.00 17 марта) и из любой 
точки страны, где есть Интернет. Это особенно 
актуально для москвичей, которые находились 
в командировках, за городом, у кого рабочий 
график не позволяет проголосовать днем, и 
так далее.

Уже за первые два часа первого дня голо-
сования 15 марта электронной системой вос-
пользовались 500 тысяч москвичей. Основной 
поток электронных избирателей пришелся на 
первые часы, о чем и предупреждали органи-
заторы, поэтому в этот период иногда наблю-
дались цифровые очереди. Система ДЭГ была 
подготовлена к таким нагрузкам. «Мы ожидали, 
что желающих проголосовать в первые часы 
будет очень много, и заранее подготовились, 
— проинформировал накануне выборов на-
чальник управления по совершенствованию 
территориального управления и развитию 
смарт-проектов правительства Москвы Артем 
Костырко. — Разработчики создали специаль-
ный режим электронной очереди. В него стра-
ница голосования переходит при повышенной 
нагрузке. Это сделано, чтобы голос каждого 
был записан корректно, а система работала 
стабильно. Электронная очередь — заплани-
рованный, нормальный алгоритм. Если вы в нее 
попали, нужно просто немного подождать или 
вернуться к голосованию позднее».  

15 марта Минцифры сообщило, что сайт 
«Госуслуги» работает штатно, но испытыва-
ет очень высокие нагрузки: каждую секун-
ду на нем авторизуется почти шесть тысяч 
пользователей. 

Однако после «сплыва» электронных из-
бирателей, который наблюдался в первые 
часы, проголосовать электронно получалось 
очень быстро. Автор этих строк собственно-
ручно оценила все преимущества ДЭГ: зайдя 
по ссылке (присланной мне по электронной 
почте с сайта мэра Москвы) в 18.00 в первый 
день голосования 15 марта, я потратила на то, 
чтобы отдать свой голос за кандидата, при-
мерно 30 секунд. 

Руководитель Общественного штаба по 
наблюдению за выборами Вадим Ковалев 

рассказал, какими средствами обеспечивалась 
безопасность системы электронного голосо-
вания: «В ходе голосования на некоторых из-
бирательных участках происходят провокации, 
в ходе которых пытаются испортить бумажные 
бюллетени, лежащие в урнах. Система дистан-
ционного электронного голосования защищена 
от подобной «порчи» бюллетеней. Благодаря 
технологии блокчейн в московской системе 
электронного голосования реализована и 
активно используется возможность распре-
деленного хранения информации. То есть все 
транзакции хранятся децентрализованно: не на 
одном сервере, а на нескольких защищенных 
серверах в разных местах. Это гарантирует 
сохранность и неизменность информации».

Электронные московские системы были 
готовы и к хакерским атакам, их ждали. В пол-
ную силу все три дня работали и ИТ-защитники 
процесса голосования. В Москве регистриро-
вались попытки так называемых DdoS-атак 
на инфраструктуру голосования. С ними, по 
словам Кирилловой, удалось справиться. «Все 
наше оборудование, все приложения работа-
ют стабильно, никаких проблем у участников 
процесса не возникает, — отметила она. — И 
поэтому мы можем сказать, что предпринима-
ются все меры по отражению атак, и серьезные 
атаки на безопасность отражаются специаль-
ными техническими устройствами». 

«С начала голосования мы фиксируем 
множество кибератак на систему электрон-
ного голосования, — подтвердил заместитель 
руководителя Общественного штаба, руково-
дитель Электронного штаба Илья Массух. — В 
том числе наблюдаются попытки нарушить ее 
работу при помощи ботнет-сетей. И система, 
и команда были подготовлены. Ни одна атака 
не прошла. Деструктивное воздействие на 
систему не повлияло на процесс электронного 
голосования». 

Уровень технических специалистов, обе-
спечивающих московские выборы, Ольга Ки-
риллова охарактеризовала как высочайший.

Многие известные государственные, 
общественные деятели и медийные личности 
в один голос приводили плюсы ДЭГ. Посетив-
шая 15 марта Общественный штаб двукратная 
олимпийская чемпионка по биатлону Ольга 
Зайцева подтвердила, что ДЭГ удобно для 
работающих современных людей. «Все очень 
здорово, современно. Онлайн-голосование 
— это для тех, кто двигается», — сказала она. 
Актер, режиссер, руководитель Московско-
го театра на Малой Ордынке, председатель 
комиссии по культуре и массовым коммуни-
кациям Мосгордумы Евгений Герасимов: «Я 
выбрал электронный формат. Моя супруга 
сейчас на даче и тоже уже проголосовала. 
Это удобно, не пришлось даже возвращаться 
в город, чтобы попасть на свой участок». Он 
подчеркнул, что система дистанционного 
электронного голосования облегчает про-
цесс участия в выборах. «Сегодня, в усло-
виях современного ритма жизни граждан, 
это особенно важно», — сказал Герасимов. 
Напомним, участники электронного голосо-
вания могут выиграть призы в рамках акции 
«Миллион призов», а призовые баллы потра-
тить в том числе и на приобретение билетов 
в культурные учреждения.

Проголосовать можно было и «по старин-
ке» — с помощью бумажного бюллетеня, придя 
на районный избирательный участок, и многие 
москвичи, особенно старшего поколения, от-
дали предпочтение этому полюбившемуся 
им еще с советского времени способу, когда 
выборы превращались в настоящий городской 
праздник. Для многих москвичей очень важны 
именно выборы «вместе с народом».

Этот способ предпочли и некоторые го-
сударственные деятели. «Я выбрала сегодня 
не электронную форму голосования, а воз-
можность прийти на избирательный участок, 
это тоже такая своего рода традиция в нашей 
стране, — сказала проголосовавшая 15 мар-
та министр культуры РФ Ольга Любимова. — 
Школа, в которой я училась, — и сразу такие 

воспоминания, когда приходишь сюда послед-
ние годы… И о том, как учились здесь, и как в 
нужный момент очень важно участвовать в 
выборе будущего своей страны».

Во второй день выборной кампании 
премьер-министр Российской Федерации 
Михаил Мишустин поблагодарил всех, кто 
проголосовал в электронной или традиционной 
форме. «Речь идет о будущем России, о новых 
возможностях, которые появятся у каждого 
из нас с вами, у наших детей, у следующих 
поколений», — подчеркнул Мишустин. Сам 
он отметил удобство способа ДЭГ, который 
выбрал для себя: «Это удобно — буквально 
одним кликом».

Очередей на московских избирательных 
участках практически не наблюдалось — этому, 
во-первых, способствовал трехдневный фор-
мат голосования, а во-вторых, ДЭГ. Те избира-
тели из разных районов столицы, с которыми 
мы побеседовали, сообщили, что очередей, 
когда они прибыли на свои избирательные 
участки, не было. 

— Проголосовал электронно, а вот моя 
жена решила отдать свой голос на участке, 
— рассказывает сотрудник конструктор-
ского бюро Владимир Сергеев. — Онлайн-
голосование очень удобный механизм, осо-
бенно в Москве: можно не подавать заранее 
заявку на участие, просто нажать кнопку, если, 
конечно, есть верифицированный аккаунт на 
Госуслугах. А у кого сейчас нет его — даже не 
знаю, все серьезные действия с документами 
требуют его наличия.

По словам Владимира, у него даже не воз-
никло вопроса, за кого голосовать. За Россию, 
за скорейшую победу и наступление нового, 
лучшего мира. 

Татьяна Ускова, мама двоих детей-
дошкольников, придумала совместить голо-
сование и семейный культпоход: она вместе с 
мужем и мамой пришла голосовать на избира-
тельный участок выставки «Россия» на ВДНХ. 
Там могут отдать свой голос все москвичи и 
прикрепленные к Москве до 11 марта гости 
столицы: голосование устроено на терминалах 
электронного голосования (ТЭГ). 

— Мне нынешний день напомнил детство, 
походы с родителями на выборы, — расска-
зывает Татьяна. — Помню, с какой нежностью 
ко мне, когда я была маленькая, относились 
члены избирательной комиссии. Давали какие-
то мелкие сувениры: переводные картинки, 
карандаши. Ну и, конечно, пирожки, точнее, у 
нас это были замечательные свежие булочки. 
Сейчас, как в старой песне, «все опять повто-
рится сначала» — и приветствуют уже моих 
детей.

Артем Гаикян, 40-летний ведущий про-
граммист в области искусственного интел-
лекта, голосовал при помощи платформы ДЭГ. 
«Я не сентиментальный человек и булочки не 
люблю, — говорит он. — А удобство есть удоб-
ство. Надежность и защищенность от злоупо-
треблений на электронном голосовании не 
хуже, может быть, лучше, чем в «бумаге», это 
я просто знаю. Поэтому уже в 10 часов утра 
пятницы я проголосовал».

В Общественном штабе по наблюдению 
за выборами в Москве проголосовали многие 
известные личности. Например, председа-
тель Комиссии ОПМ по культуре и культурно-
историческому наследию, директор парка «За-
рядье» Иван Демидов, который после того, 
как отдал свой голос за будущего президента 
России, высказался так: «Сейчас очень важно 
для каждого из нас оставить свой след в исто-
рии — выбрать президента России, человека, 
который во многом определит нашу будущую 
славную эпоху». Директор Московского театра 
на Таганке Ирина Апексимова после онлайн-
голосования в штабе сказала: «Я чувствую 
гордость за то, в каком единении вся страна 
находится в дни выборов президента России. 
Отрадно, что граждане понимают, какое это 
важное событие».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Юрий СУХАНОВ.
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Иностранные наблюдатели 
завидуют российскому ДЭГ
— Уже к 16.00 воскресенья явка на прези-
дентских выборах превысила 70%. Стало 
ясно, что речь идет о рекорде. Ранее са-
мые высокие показатели явки составляли 
порядка 68%. В ходе «Ночи выборов-2024» 
президент фонда развития гражданского 
общества Константин Костин отметил: 
«Это очень хороший ответ со стороны 
гражданского общества на международ-
ное давление на выборы в России. Сегод-
ня мы четко видим фактор консолидации 
общества».

Член Общественной палаты РФ Максим Гри-
горьев также считает, что попытки срыва выборов 
были ожидаемы. 

— У нас наблюдается минимальное количество 
нарушений при исторически максимальной явке, — 
заявил Григорьев.

— Проект «cancel Russia» доказал свою несо-
стоятельность, — заверил политолог, глава «Клуба 
регионов» Сергей Старовойтов. — Процессы, про-
исходящие в России, оказывают влияние на весь 
мир. Обратите внимание, как привлекает внимание 
не только процесс выборов, но и результаты явки. 
Результаты выборов будут серьезным фактором 
в мире.

Аналитик рассказал, какой фактор для нынеш-
ней кампании будет ключевым:

— Важно не то, кто победит, а чистой ли будет 
эта победа. Интересен и результат победителя, и 
кто возьмет второе место. Кампания была конку-
рентной. Это позволит войти в новый электоральный 
процесс, — подчеркнул Старовойтов.

Политолог Павел Данилин отметил, что выборы-
2024 проходят в условиях жесточайшего давления 
со стороны Запада и многочисленных провокаций 
— от обстрелов приграничных регионов страны до 
«вбросов» зеленки в урны с бюллетенями. 

Кстати, прорвавшийся к сцене экс-кандидат 
в президенты Сергей Малинкович (партия «Ком-
мунисты России») предложил радикальный метод 
борьбы с «зеленочниками»:

— Психушки надо втрое увеличивать для тех, 
кто с зеленкой сейчас пошел! Всех в психушки от-
правлять сразу с участков. Пришел с зеленкой на 
участок — в Кащенко! — заявил политик, но был 
тут же остановлен модератором Аленой Август. 
Она напомнила, что карательная психиатрия у нас 
не приветствуется. 

Политологи также обратили внимание и на 
высокие цифры явки за рубежом. В соцсетях появи-
лись видеокадры длинных очередей на участках, 
открытых в Таиланде, Армении и других странах. 
Эксперты говорят, что у этого явления две при-
чины. Во-первых, во многих странах сокращено 
количество избирательных участков. Об этом ранее 

говорила глава ЦИК Элла Памфилова. Участков 
стало меньше, в частности из-за того, что закры-
лись российские дипмиссии. Во-вторых, не особо 
дружественное отношение к россиянам за границей 
(из-за закрытия дипмиссий в частности) вызвало 
протестные настроения. Может, кто-то из живущих 
за рубежом граждан РФ при других обстоятельствах 
и не пошел бы голосовать. Теперь вот пошли.

А вообще другие страны смотрят на наши выборы 
и нам завидуют, уверен член Общественной палаты 
РФ Никита Анисимов. Особо острый приступ зависти 
одолевает тех, кто видит нашу систему ДЭГ.

— Они (международные наблюдатели, которые 
приехали на выборы в Россию. — Прим. «МК») даже 
немного нам завидуют. Они говорят: в большин-
стве стран, откуда они приехали, проголосовать 
дистанционно возможности нет. Это прозрачный, 
технологичный сервис, мало где он присутствует, 
— заявил Анисимов.

— Люди идут голосовать, несмотря ни на что. Это 
еще увеличит цифры явки. Цифры увеличатся как ре-
акция на попытку повлиять на ход голосования и про-
вокации, — подчеркнул политолог Фирдус Алиев.

Он также констатировал, что попытки воздей-
ствовать на выборы породили обратный эффект. На 
тех участках, где произошла акция с зеленкой или 
краской в урнах, испорченными оказались несколько 
десятков бюллетеней. Но именно на этих участках 
после провокаций еще больше увеличилась явка. 

— Люди подумали: ах, вы не хотите, чтобы у нас 
состоялись выборы, значит, придут наши друзья и 
соседи, — отметил Алиев и добавил, что нередко 
голосовать россияне приходят целыми семьями.

Алиев спрогнозировал, что ущерб от инциден-
тов будет минимальным. На финальный результат 
никакого влияния они не окажут. Подобные действия 
только раздражают, в частности тех, кто будет раз-
бирать бюллетени, подчеркнул политолог.

Эксперт дал высокую оценку ходу нынешней 
кампании. Он отметил только незначительные со-
общения о нарушениях и подчеркнул, что это скорее 
не нарушения, а шероховатости. 

— Обычно ведь как бывает: что-то не так висит, 
что-то не так стоит, кого-то подвезли. Но все, что 
происходило за эти три дня, — фейки без каче-
ственного продакшена, которые были сразу разо-
блачены. Ход кампании таков, что люди абсолютно 
верят, готовы участвовать в ней, — уверен Фирдус 
Алиев.

Оппонентов Владимира Путина политолог на-
звал «кандидатами второго эшелона». Их пози-
ционирование в кампании он сравнил с повадками 
животного мира. 

— Они четко видели запрос аудитории. Боль-
шинство россиян отдавали свои предпочтения дей-
ствующему президенту. Любая попытка играть 
на его поле явно не принесла бы результата. А уж 
делать какие-то нападки — это минусовало бы их 
результаты. Поэтому они держали «водное пере-
мирие», — заявил Фирдус Алиев.

Татьяна АНТОНОВА.

РОССИЯ ПРОГОЛОСОВАЛА 
И ПОБЕДИЛА
c 1-й стр.

Уже днем в воскресенье стало ясно, что явка 
избирателей на этих выборах побьет все рекор-
ды. В 16.00 17 марта число проголосовавших 
уже превысило 70%. А в итоге явка составила 

около 75%. Предыдущий рекорд был поставлен 18 марта 2018 
года, когда в выборах главы государства приняло участие 
67,98% избирателей. 

Получилось, что Россия, несмотря на все противодействие 

коллективного Запада, не просто выбрала себе лидера. А вы-
брала его рекордным количеством голосов. Проголосовала 
за преемственность курса, за его поддержку. А в то же время 
«бедная жертва агрессии» Украина выборов испугалась и их 
отменила. Передвинула на более благоприятные времена. 
Которые для Украины вряд ли уже настанут. 

Россия доказала свое единство, свою сплоченность, 
которая от внешнего давления только увеличивается. Свою 
решимость самой, не обращая внимания ни на кого, решать 
свою судьбу. Прокладывать себе дорогу. Следовать своим 
курсом.

Быть независимой и свободной.
Наше дело правое. ПОБЕДА БУДЕТ ЗА НАМИ.

Вадим ПОЭГЛИ.

ВАШИНГТОНСКАЯ 
ДОСАДА
c 1-й стр.

С успехами на линии фрон-
та у ВСУ явно не залади-
лось. 17 февраля была 
потеряна Авдеевка — 

крупный укрепленный район ВСУ. А вот 
идею ЦРУ США наносить удары по рос-
сийским тылам, судя по всему, в Киеве 
начали реализовывать с особым рвени-
ем. Вашингтон же, скорее всего, и по-
советовал приурочить эти провокации 
к российским президентским 
выборам.

В начале февраля приключилась 
длительная эпопея с отставкой главкома 
ВСУ Валерия Залужного и назначени-
ем на его место генерала Александра 
Сырского, которого сами украинские 
солдаты за «мясные штурмы» прозвали 
«генерал-200» («двухсотыми» у военных 
принято обозначать погибших). И вот 11 
февраля генерал армии США Бен Годжес 
заявил, что Сырский станет «неприятным 
сюрпризом» для россиян на поле боя.

По данным CNN, Зеленский сразу 
стал давить на нового главкома, требуя 
от него разработать новый план, чтобы 
избежать застоя на фронте. Понятно, 
что действовал Зеленский не по своей 
инициативе. Просто старший приказал. 
Сырский взял под козырек и начал реа-
лизовывать проект «Прорыв границы и 
перенос боевых действий на территорию 
России».

Уже 6 марта Госдеп США во вре-
мя очередного брифинга намекнул: у 
ВСУ заготовлены военные «сюрпризы» 

для России и в Вашингтоне ждут 
результатов.

Наверное, основную скрипку в 
готовящейся провокации играл все 
же не Сырский (он был на подхвате), а 
начальник главного управления раз-
ведки (ГУР) ВСУ Кирилл Буданов (при-
знан в России экстремистом). 11 марта, 
буквально за день до первой атаки на 
Белгородскую и Курскую области, глав-
ный украинский шпион запустил дезин-
формацию. В интервью он заявил, что 
«ГУР готовится к серьезной операции 
в Крыму». Напустил информационного 
дыма о «проверке путей захода и от-
хода оттуда». 

Очевидно, хотел запутать наших 
военных и направить их по ложному 
следу.

Наконец, в ночь на вторник, 12 мар-
та, почти трехтысячная группировка ВСУ 
при поддержке танков и артиллерии на-
чала операцию по прорыву в Белгород. 

Бои шли четыре дня, и известно, чем 
закончились для ГУР и ВСУ: они умы-
лись кровью. 

Вот что на этот счет заметил воен-
ный эксперт Владислав Шурыгин: «Судя 
по всему, отмашку на окончательный 
перенос боевых действий на россий-
скую территории ВСУ получили от своих 
американских хозяев. И это именно тот 
украинский «сюрприз», который две не-
дели назад американцы анонсировали на 
одном из брифингов. Теперь в Пентагоне 
досадливо грызут ногти и думают, как бы 
этот провал теперь правильно объяснить 
и кого назначить виноватым? Похоже, за 
все ответит «ГУР-гений» Буданов...»

Но при этом возникает резонный во-
прос: если Киев готовил нам «сюрприз» 
не один, а вместе с вашингтонскими 
кураторами, может, и нам «порадовать» 
Штаты какой-нибудь неожиданностью? 
Это было бы справедливо.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

«ПОЗИТИВНАЯ ЭНЕРГИЯ ИЗБИРАТЕЛЕЙ»

Диверсанты ВСУ на границе 
с Белгородской областью 
попали в огневой мешок: за что 
боролись — на то и напоролись.
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Сотрудники кол-центра 
принимают звонки 
на «горячую линию» в 
ситуационном центре по 
наблюдению за выборами.



От Александра Невского 
до Выхухоли: кто приходил 
на избирательные участки

«На выборы — как на праздник» — во 
многих регионах России в этот раз из-
биратели именно так отнеслись к зна-
ковому мероприятию. Праздничную 
атмосферу каждый создавал как умел: 
кто-то приходил семьями, где-то на 
участках устраивали хороводы, пели 
и плясали. А кто-то решил устроить из 
похода на избирательный участок на-
стоящий карнавал-маскарад. Забав-
ных людей в костюмах во время всяких 
выборов хватало, но в этот раз явление 
приобрело массовый характер.

В Бурятии на избирательный участок в 
Улан-Удэ явились две живые статуи: «Мать Бу-
рятия» и «Бурятский воин». Не пожалели на себя 
бронзовой краски студенты колледжа искусств 
имени Чайковского. На другой участок заяви-
лась целая команда — в карнавальных головах 
яков, тарбаганов и белых медведей. Ростовые 
куклы в виде Гуся-обнимуся, Феечки-копеечки, 
Гнома-эконома тоже повеселили членов изби-
рательных комиссий. 

В Чите на избирательных участках про-
шел «исторический экскурс». Туда являлись 
Александр Невский, послушно сдавший свой 
полутораметровый меч на охране, Петр Первый, 

Александр I Освободитель и Иосиф Сталин, 
впрочем, слишком молодой, чтобы называть 
его Виссарионовичем. 

В Тюмени выбор избирательницы был стан-
дартен — на участок пришла «Барби» с дочерью. 
Куда креативнее оказалась голосующая мадам в 
Нефтеюганске (ХМАО), которая явилась в образе 
Красной Королевы Ирацибеты из мультфильма 
«Алиса в Стране Чудес». А в Югорске того же 
ХМАО всех повеселил огромный Чебурашка, 
раздававший людям на участке апельсины. 

Во время голосования выяснилось, что Чебу-
рашка — это девочка, студентка из Югорска. 
После предъявления паспорта ей пришлось 
снять огромную плюшевую голову. Второй Чебу-
рашка засветился на выборах в Москве. В Калуге 
проголосовали Баба-яга и Выхухоль. 

Отдал дань символу года избиратель на 
Камчатке, явившийся на участок в образе крас-
ного дракона. Во Владивостоке на избиратель-
ном участке появился символ Приморья тигр. 
Вернее, человек в костюме тигра. В Краснояр-
ском же крае образно отметили Масленицу: к 
избирательной урне пришла женщина-блин. 
Надо сказать, что все эти сказочные герои и 
звери благополучно отдали свои голоса на вы-
борах. Потому что главное условие — чтобы 
лик под личиной совпадал с фото на паспорте 
— было соблюдено. 

Елена ГАМАЮН.

Украинские мошенники 
искренне потешались 
над подопечными
Прошедшие дни голосования поро-
дили анекдот: «Если во время вы-
боров продавать зеленку по рецеп-
там, то можно спасти нескольких 
задолжавших «службе безопасности 
банка» пенсионеров от тюрьмы». 
Было бы смешно, если бы выглядело 
это не так печально. Среди «зеле-
ных экстремистов», ринувшихся на 
избирательные участки с бутылками 
зеленки и йода наперевес, были не 
только «йододефицитные» мастера 
маникюра, но даже доктора наук и... 
члены УИК. И роднили их вовсе не 
идеологические установки, а безза-
ветная вера мошенникам. 

Как сообщила глава ЦИК Элла Памфи-
лова, за первые два дня «недалекие люди 
устроили провокации на 29 избирательных 
участках в 20 российских регионах». Урны 
и КОИБы заливали зеленкой и йодом, было 
восемь случаев попыток поджога участков. 
В результате этой атаки пострадало аж... 
214 бюллетеней. Ну и еще 29 жизней пошли 
под откос, ибо за «Воспрепятствование осу-
ществлению избирательных прав или рабо-
те избирательных комиссий» предусмотрен 
реальный срок. А если будет доказано, что 
человек действовал по чьему-то заданию, и уж 
тем паче по заданию иностранных спецслужб, 
срок этот будет весьма внушительный.

Так кто же решил поставить на своем 
благополучном существовании внушительный 
«зеленый крест»? В Москве зеленку в урну 
вылила 20-летняя девушка, мастер маникюра. 

После задержания она рассказала, что мо-
шенники по телефону развели ее на крупную 
сумму денег, которую пообещали вернуть 
после того, как она выполнит «секретную мис-
сию». Еще одна «маникюрщица», 27-летняя 
Анна из Моздока, попыталась залить йодом 
журналы со списками избирателей. Но лишь 
слегка их забрызгала. На допросе она расска-
зала про схему, по которой ее «завербовали». 
Сначала некие люди сообщили о «взломе» ее 
аккаунта на Госуслугах и заявили, что на нее 
пытались оформить кредит. Чтобы «обезопа-
ситься», женщине предложили взять кредиты 
самой и перевести деньги на указанные счета. 
Анна взяла 657 тысяч рублей. А после этого ей 
сообщили: после взлома Госуслуг ее данные 
утекли сторонникам Украины, и она должна 
пойти на участок испортить журнал со своими 
данными... Самое интересное, что дама — 
супруга участника СВО, сейчас находится на 
сносях. Может, это повлияет на назначенное 
ей наказание и она отделается штрафом. 

А вот 21-летняя Анна Карасева из Питера, 
бросившая зажигательную смесь в здание, 
где располагались избирательные участки 
№1395 и №1396, легко не отделается, ибо 
это уже экстремизм. Так же, как и 18-летняя 
студентка политехнического техникума из 
Асбеста, метнувшая бутылку с зажигательной 
смесью в сторону входа на избирательный 
участок. Тем более что она сама сообщила; за 
поджог ей пообещали перечислить 150 тысяч 
рублей. Однако перевели всего 2500, потому 
второй участок она поджигать не пошла. 

На 15 дней арестована в Екатеринбурге 
и 50-летняя профессор УрФУ и РАН, доктор 
химических наук Эмилия Носова. Она пришла 
на участок с бутылкой зеленки и старатель-
но пыталась влить ее в КОИБ, приговарива-
ла что-то про «биосинтез». Ее задержали. 

Преподаватели и студенты УрФУ утверж-
дают, что Носова очень добрый, спокойный 
и интеллигентный человек, она никогда не 
имела протестных политических взглядов. 
Во время беседы выяснилось, что мошенники 
вынудили ее перевести неизвестным 15 мил-
лионов рублей. И обещали их вернуть лишь 
после того, как женщина испортит бюллетени. 
Почти то же самое манипуляторы проделали 
с 47-летним Алексеем из Екатеринбурга, ему 
неизвестные обещали помочь с погашением 
«долга». Которого, кстати, у него не было, это 
оказалось «разводкой». 

А в Удмуртии «диверсанткой с зеленкой» 
оказалась член участковой избирательной 
комиссии с правом решающего голоса На-
дежда Пинегина, выдвинутая в состав комис-
сии партией КПРФ. Пытаясь залить зеленкой 
КОИБ, она держала в руках телефон и приго-
варивала: «Это надо. Это надо». Говорят, дама 
также стала жертвой мошенников. Но в ее 
случае отвечать придется по всей строгости 

закона, ибо она находилась при исполнении 
обязанностей.

«Кол-центры из Украины отработали на 
выборах в РФ на все 100%. Взрослые мужики 
47 лет и тетки 50 лет всерьез отправлялись 
обливать бюллетени зеленкой, потому что им 
спишут долги, которых у них нет», — написал 
по этому поводу в телеграм-канале блогер-
расследователь Анатолий Шарий. Самое инте-
ресное, что «мастера развода» из кол-центров, 
наблюдая за действиями своих подопечных, ис-
кренне потешались в соцсетях. «Тю... Эта при-
бабахнутая и впрямь пошла стойку поджигать», 
— веселились они. Впрочем, не всегда эта 
схема срабатывала. В Горловке мошенникам 
удалось выманить у ветерана спецоперации 3 
млн рублей. Но когда они пообещали вернуть 
деньги, если он зальет зеленкой урну для голо-
сования, мужчина пошел не на избирательный 
участок, а в УФСБ по ДНР. Так что на каком-то 
этапе голову включать все же не мешает. 

Елена ГАМАЮН.

МЕТОД ВЫСОЦКОГО
Есть широко известная история про Вла-

димира Высоцкого. На вопрос западных жур-
налистов о его отношении к власти в СССР 
он ответил: «У меня есть претензии к властям 
моей страны, но решать я их буду не с вами». 
Выборы уже показали — точно так же сейчас 
отвечает абсолютное большинство граждан 
России. Под знаком выборов и прошла у нас 
внутри страны неделя. А про Макрона — ибо 
он солировал на международном цирковом 
манеже — поговорим отдельно.

Соратники одного покойного «оппозицио-
нера» выдумали для выборов в России фотон-
ную пушку. Якобы перед смертью лидер так за-
вещал: не знаете, за кого отдать голос, скачайте 
наше приложение: при его запуске срабатывает 
фотонная пушка, и фотон указывает, за кого 
проголосовать (ну, понятно, кроме одной фа-
милии). Уровню бредовости поразились даже 
те либералы, кто вроде как по одну сторону 
баррикад. Просто в секту не входят и, похоже, 
сохранили крупицы критического мышления. 
Особенно забавно вышло, когда либералы-
программисты из любопытства «вскрыли» код 
приложения и там не оказалось ничего, кроме 
генератора случайных чисел — никаких запро-
сов через Сеть к «фотонной пушке» и в помине 
не было. Принцип обманывать даже соратников 
у лидеров либеральной «оппозиции» незыблем 
— хомячки схавают.

Незамутненность сознания интеллектом 
(или просто биполярка, но ставить психиатри-
ческие диагнозы дело специалистов) на этом 
у «оппозиции» не закончилась. Потому что со-
вершенно невозможно объяснить их два одно-
временных посыла: гнать всех на выборы, чтобы 
показать, «сколько нас против Путина», и тут 
же обращаться к властям западных стран с 
требованием признать выборы нелегитимными. 
Ведь тогда и голоса против, получается, ничего 
не значат.

Безуспешную попытку хоть как-то изгадить 
сам ход голосования предприняли украинские 
психвойска. Из того полутора десятка случаев 
порчи бюллетеней в урне зеленкой, попыток 
поджога избирательных участков (что в масшта-
бе страны — ни о чем) большинство — случаи, 
совершенно неосознанные исполнителями. 
Такие исполнители — жертвы мошеннической 
обработки. Но там, где действия были осо-
знанные, правоохранительные органы будут 
действовать с нулевой толерантностью. И рань-
ше, в мирное время, не стоило заигрывать с 
врагами (но куда деваться — это была любимая 
забава нашей власти), а теперь миндальничать 
вообще не сезон.

Что с врагами нужно делать, хорошо по-
казали на неделе наши военные в так назы-
ваемом «приграничье». Кокаиновому клоуну во 
что бы то ни стало надо было показать успех в 
медийном поле — захватить хоть маленькую 
деревеньку на «материковой» России, воткнуть 
там украинский флаг и выложить видео. Ради 
этой цели вместе с отребьем из предателей в 
атаки бросали хорошо подготовленные силы 
специальных операций Украины, используя 
спецов как обычную пехоту. Атаки оказались 

самоубийственными — таких потерь в живой 
силе и бронетехнике за столь короткое время 
у ВСУ трудно сходу припомнить. А результата 
у них — ноль. (Не считая заполошных текстов 
и мутных видео в Интернете типа «Украинские 
танки уже в Белгороде, идут прямо из Курска на 
Москву».) Здесь стоит отметить великолепную 
работу нашей разведки, прямо как в песне: «но 
разведка доложила точно, и пошел, командою 
взметен…». Ну, дальше вы помните, только зем-
ля не дальневосточная. В бессильной злобе 
террористы начали обстреливать жилые районы 
приграничных городов и сел. Погибло уже не-
сколько наших мирных граждан. Вопросов о том, 
с кем мы имеем дело, давно не осталось…

Серьезная ситуация, стоит это признать, 
складывается с налетами БПЛА на наши не-
фтезаводы. Налеты идут всю неделю десятка-
ми дронов, и в приоритете у них — нефтянка. 
Буквально в ночь на воскресенье беспилотники 
атаковали НПЗ в Славянске-на-Кубани, в резуль-
тате чего начался пожар. До этого успешные 
для врага удары были по трем крупным НПЗ (а 
всего под атакой были минимум пять заводов). 
О том, что НПЗ будут основными целями, если 
у Украины появится возможность «дотянуться», 

было трудно не догадаться. Например, почти два 
десятка лет назад об этом предупреждал, рас-
суждая о сценариях войн будущего с участием 
стран НАТО, академик РАН и бывший секре-
тарь Совета безопасности Андрей Кокошин. 
И опять стоит признать — признать ради того, 
чтобы принимать решения, — что эффективно 
наладить защиту заводов мешает межведом-
ственная несогласованность и бюрократиче-
ские проблемы с нормативной базой. Хочется 
верить, что проблемы уже спешно, прямо очень 
быстро, решаются. Вот, например, как сообщило 
в воскресенье, 17 марта 2024 года, Минобороны 
России, глава военного ведомства посетил ко-
мандный пункт Черноморского флота и поручил 
установить на кораблях дополнительные огне-
вые средства, крупнокалиберные пулеметные 
стрелковые комплексы для поражения БПЛА 
противника.

А в международной повестке забавлял 
публику Макрон. Всю неделю пытался рас-
сказать, что надо бы ввести на Украину войска, 
но сделать это так, чтобы войска не вводить. 
Вот одна из цитат, внимательно прочитайте 
и попробуйте понять: «Возможно, в какой-то 
момент — я этого не желаю, не буду брать на 
себя инициативу — потребуются наземные 
операции, какими бы они ни были, для противо-
действия российским силам. Сила Франции 
в том, что мы можем это сделать». Сложно, 
да? А если сюда добавить, что, по заявлению 
Макрона, Украина для Франции — это «эк-
зистенциальный вопрос», цель Парижа — не 
дать победить России, но Франция не будет 
идти путем эскалации… Потом он сказал, что 
попросит Россию прекратить огонь на время 
Олимпиады (в которой Россия вообще-то не 
участвует). И туман недоумения сгустился 
настолько, что никакой ежик не выбрался бы. 
Лишь когда Макрон заявил, что возьмет трубку, 
если ему позвонит Путин, стало хоть чуть-
чуть понятнее. «Так хочу я слышать голос, так 
хочу я слышать голос, долгожданный голос 
твой…».

Лишние разговоры с Западом — это одна 
из претензий, которые есть у меня (и, похоже, у 
многих сограждан) к властям моей страны. Но 
разговоров этих лишних ведь действительно 
становится все меньше. Решаем проблемы. 
Начали два года назад — и решаем.

Президент Путин своим указом утвердил 
Климатическую доктрину (КД) РФ, в кото-
рой выражается обеспокоенность беспре-
цедентно высокой скоростью глобального 
потепления и усиливающимся влиянием 
хозяйственной деятельности человека на 
климат. В ХХ веке человечество по мере 
развития технологий в 10 раз увеличило 
энергопотребление, в 100 раз скорость 
передвижения и в 1000 раз мощность ору-
жия. По видам топлива на первом месте по 
выбросам находится уголь (43%), затем не-
фтепродукты (34%) и природный газ (23%). 
Гипертрофированная зависимость мировой 
энергетики от ископаемого топлива привела 
к выбросу в атмосферу более 2 трлн т СО2, из 
которых около половины усваивается миро-
вой растительностью и Мировым океаном 
(МО), а вторая половина аккумулируется 
атмосферой. 

Человек в погоне за производством все 
большего количества энергии опасно воз-
действует на все земное пространство: каж-
дый кВт·ч произведенной человеком энергии 
нагревает через парниковый эффект планету 
на 22 кВт·ч. Климатологи всего мира пришли 
к заключению, что наблюдаемое «широко-
масштабное и усиливающееся изменение 
климата» — это следствие выбросов антро-
погенных парниковых газов (ПГ), которые 
расшатывают климатическую систему (КС) 
Земли, основными составляющими которой 
являются Мировой океан, атмосфера, суша 
и биосфера. 

Следствием выбросов антропогенных 
ПГ и глобального потепления являются уси-
ливающиеся экстремальные природные яв-
ления: метеорологические (тропические и 
внетропические циклоны, ураганы, смерчи, 
осадки, морозы, засухи); гидрологические 
(наводнения, сели, подтопления, абразия 
берегов, цунами); геофизические (земле-
трясения, горные удары, оползни, лавины, 
извержения вулканов, деградация вечной 
мерзлоты). 

К 2020 году температура поверхности 
суши планеты поднялась на 1,2оС, а поверх-
ности российской суши на 2,3оС. На берегах 
Гренландии и на побережье России тренд 
потепления очень высокий — 0,8оС/10 лет. 
Материковые льды Антарктиды, Гренландии 
и Аляски тают со скоростью до 500 млрд т/
год, ускоряя рост уровня Мирового океана, 
который к настоящему времени поднялся на 
240 мм. Частота экстремальных гидрометео-
рологических бедствий увеличилась до 600 
в год, осадки над сушей увеличились на 3%. 
Вечная мерзлота оттаивает со скоростью 80 
тыс. км2/год, южные виды птиц, растений и 
насекомых массово продвигаются на север. 
Потепление формирует в горных породах 
земной коры термоупругие напряжения, от-
чего частота сильных землетрясений маг-
нитудой более шести превысила 200 в год 
и продолжает увеличиваться. Потепление 
активизирует магматические очаги — за 
последние сто лет частота вулканических 
извержений увеличилась почти вдвое — до 
70 в год. 

Расчеты показывают, что в случае про-
должения современных выбросов ПГ клима-
тическая система Земли к 2100 г. обернется 
следующими последствиями: глобальная 
температура поднимется до 2,6оС, уровень 
МО поднимется до 820 мм, частота гидро-
метеорологических стихийных бедствий 
увеличится до 1300 в год. Все это будет со-
провождаться увеличением числа засух, 
волн жары, лесных пожаров, наводнений, 
неурожаев. Уже сегодня страны Южной Ев-
ропы заявляют о нехватке воды и прогнози-
руют к 2100 году снижение экономического 
роста на 7%. 

Катастрофические последствия роста 
глобальной температуры подталкивают 
человечество к решительным мерам по со-
кращению выбросов ПГ. Страны Евросоюза, 
испытывающие дефицит энергоресурсов, 
быстро сориентировались и создали, по 
сути, религию «быстрых действий» по декар-
бонизации энергетики. Коллективный Запад 
разработал Парижское соглашение (ПС) к 
Рамочной конвенции об изменении климата, 
сделав его своего рода библией новой эколо-
гической религии. ПС рекомендует мировому 
сообществу подчинить свои климатические 
действия достижению к 2050 г. двух целей: 
достичь нулевого уровня выбросов СО2, обе-
спечив «углеродную нейтральность», и не до-
пустить повышения глобальной температуры 
сверх +2оС. Сразу замечу, что обе эти цели 
утопичны и недостижимы. 

Климатический саммит в Дубае (СОР-28) 
послал мировому сообществу в общем-то 
правильный сигнал о «начале конца» эпохи 
ископаемого топлива, на которое так прочно 
подсело человечество. СОР-28 рекомендо-
вал всем странам представить подробный 
план того, как они намереваются сократить 
выбросы ПГ до 2035 года. Скорее всего, эти 
планы останутся на бумаге: мы видим, как 
США, Китай, Индия, страны ЕС наращивают 
использование угля и нефти. Все понимают, 
что невозможно быстро отказаться от ис-
копаемого топлива, без которого наступят 
темнота и голод. И все же саммит поддержал 

утопические цели ПС и предлагает к 2050 г. 
вдвое снизить выбросы ПГ, ошибочно по-
лагая, что после этого глобальное потепле-
ние не превысит +2оС. Расчеты показывают, 
что температуру потепления +2оС можно 
было удержать в долговременном плане при 
условии, если бы человечество обеспечило 
углеродную нейтральность в далеком 1985 
году, когда концентрация антропогенных 
ПГ в атмосфере не превышала 100 (млн–1). 
Современный потенциал накопленных в ат-
мосфере антропогенных ПГ давно перешаг-
нул намечаемые Парижским соглашением 
и поддержанные СОР-28 температурные 
пределы.

Нет сомнений в том, что основной мерой 
климатического регулирования является 
перевод доминирующего производства то-
пливной энергии на производство возобнов-
ляемой энергии. Однако следует принимать 
во внимание, что все виды ВИЭ в совокуп-
ности не способны заместить весь объем 
производимой с помощью ископаемого то-
плива энергии. Навязываемая коллективным 
Западом всему миру «быстрая и глубокая» 
декарбонизация энергетики приведет к столь 
же быстрому и драматическому снижению 
потребления энергии и снижению качества 
жизни людей. 

Декарбонизация не должна рассматри-
ваться как самоцель, которую нужно достичь 
«любой ценой» в отрыве от производства не-
обходимого количества глобальной энергии. 
Возможные сценарии снижения выбросов ПГ 
необходимо рассматривать с учетом выпа-
дающего производства энергии ископаемого 
топлива и возможности ввода в эксплуата-
цию замещающей мощности ВИЭ. 

Еще раз отметим, что с учетом ограни-
ченных пространственных ресурсов плане-
ты и ассимиляционных возможностей био-
сферы все известные ВИЭ в совокупности 
не смогут в полном объеме заместить вы-
падающий топливный сектор энергетики. 
Не случайно в известных энергетических 
стратегиях предполагается уменьшение к 
2100 г. глобального энергопотребления на 
20–40% относительно современного уровня. 
Действительно, полный отказ от ископаемого 
топлива приведет к снижению производ-
ства энергии и соответствующим тяжелым 
социально-экономическим последствиям. 
Мы уже видим выступления экоактивистов 
против европейского «зеленого курса», об-
ливающих супом и томатным соком картины 
Ван Гога и Леонардо да Винчи в музеях Лон-
дона и Парижа. Мы видим протесты фер-
меров, которые идут на баррикады из-за 
кризиса в агропромышленном комплексе 
стран Евросоюза. 

Предлагаемый Парижским соглашением 
и саммитом СОР-28 интенсивный сценарий 
декарбонизации не может быть осуществлен 
по техническим и социально-экономическим 
причинам. Тот или иной сценарий декарбони-
зации должен приниматься с учетом мнения 
проживающих на Земле людей относитель-
но того, насколько они готовы принести в 
жертву часть своего благополучия во имя 
благополучия будущих еще не родившихся 
жителей Земли. 

Человечество должно выбрать некото-
рый умеренный сценарий декарбонизации. 
Например такой: «угольные и нефтяные» 
выбросы СО2 к 2100 г. плавно снижаются с 
35 до 12 Гт/год; производство «топливной 
энергии» при этом снижается с 82 до 32%; 
использование газа как наиболее эколо-
гичного топлива при этом не снижается; 
«нулевые выбросы» достигаются к 2150 г. 
Этот сценарий позволяет до 2100 г. в полном 
объеме заместить выпадающую топливную 
энергию синхронным вводом в эксплуатацию 
необходимых мощностей ВИЭ. 

Результаты и последствия сегодняшних 
усилий по сдерживанию изменений климата 
увидят через много лет наши далекие потом-
ки из-за инертности климатической системы 
Земли. При умеренном сценарии декарбо-
низации глобальное потепление будет про-
должаться до 2300 года — до достижения 
равновесной температуры 6оС. Почти 300 лет 
потребуется нашей планете, чтобы вернуться 
в радиационно-равновесное состояние, из 
которого она была выведена хозяйственной 
деятельностью человека в начале ХХ века. 
Жить на «разогретой» планете можно будет 
только в высоких широтах за пределами 
тропического пояса, например в Аргентине, 
России, Канаде и Гренландии.

Таким образом, основная цель Париж-
ского соглашения по удержанию глобального 
потепления в пределах +2оС является нере-
альной, эта ограничительная температурная 
отметка будет преодолена в 2070 году. В 
сложившейся ситуации первоочередным 
способом борьбы за комфортное суще-
ствование человечества на нагревающейся 
планете должны стать меры по адаптации 
жизненного пространства к неизбежному 
глобальному изменению климата. Именно 
такие необходимые действия предусма-
тривает Климатическая доктрина РФ (п. 22), 
чтобы минимизировать катастрофические 
последствия глобального потепления на 
территории России.

ЖЕЛЕЗНАЯ ПОСТУПЬ 
ГЛОБАЛЬНОГО ПОТЕПЛЕНИЯ

Быстрая и глубокая декарбонизация мировой энергетики 
невозможна
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ВЫБОРНЫЙ МАСКАРАД

Чебурашка из Югры.

Бурятия, 
золотые статуи.

Александр Невский 
из Читы.

Красная королева 
из Нефтеюганска.

Женщина-блин, 
Красноярский край.
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20-летняя мастер маникюра и 50-летняя доктор наук — 
с бутылкой зеленки на избирательных участках.
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Надежный щит Европы: Туск, 
Макрон и Шольц.
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ВО ВСЕ ТЯЖКИЕ

ПРОБЛЕМА

ФИНАНСЫ

ТРАНСПОРТ

15 марта на улице Бестужевых в От-
радном произошел пожар в жилом 
доме: однокомнатная квартира почти 
полностью выгорела после самовоз-
горания электросамоката. Его вла-
делец, который едва успел спастись, 
рассказал пожарным и полиции, что 
собирался открывать теплый сезон и 
поэтому поставил аппарат на зарядку. 
Однако самокат самовозгорелся и 
стал причиной пожара. 

Такое происшествие — кошмар всех об-
ладателей личных электросамокатов — может 
произойти едва ли не с большинством этих 
аппаратов. Это минус; а вот плюс в том, что для 
катастрофы нужно стечение сразу нескольких 
обстоятельств, и уже этого владелец вполне 
может избежать. 

— И в начале сезона, и в разгар лета са-
мокат может загореться при зарядке, если у 
него имеет механические повреждения бата-
рея, — напоминает мастер по ремонту СИМ 
Борис Мунтян. — Поэтому избегайте прыжков 
по бордюрам, ведь аккумулятор обычно на-
ходится в платформе самоката, больше ему 
размещаться негде. А значит, прыжки и удары 
чреваты деформациями, а это сильно повышает 
риск пожара.

А другие два фактора самовозгорания 
появляются именно в начале сезона. Первый 
из них — глубокий разряд батареи, которая не-
сколько месяцев могла простоять в пустом или 
полупустом состоянии. В результате требуется 
большой ток для зарядки, соответствующие 
электрические цепи работают на пределе воз-
можностей (иногда и за пределами) и вероят-
но короткое замыкание — а это уже большая 
вероятность «бадабума». 

— А еще есть большая вероятность, что 
пострадавший хранил электросамокат на бал-
коне и включил его в розетку, только что достав 
с холода, — говорит Мунтян. — Получается 
резкий — например, с 0 до +25 градусов — 
перепад температур, и к перегрузке схем до-
бавляется уменьшенная емкость аккумулятора. 
А если потеряна герметичность, то и конденсат, 
который с радостью результирует в короткое 
замыкание.

Итак, правильное начало сезона выглядит, 
по словам собеседника «МК», так: не спешить, 
достать устройство, дождаться, пока оно со-
греется до комнатной температуры, тщатель-
но осмотреть его платформу на предмет по-
вреждений (одновременно можно навести 
чистоту влажной тряпкой или салфетками, 
если, конечно, осенью вы этого не сделали). 
Если все в порядке — аккуратно включайте в 
сеть, желательно не на ночь, и будьте готовы 
быстро выключить устройство из розетки при 
подозрительном запахе, дыме, искрении или 
звуках. 

А если есть подозрения, что аккумулятор 
битый, — лучше отнести агрегат в мастерскую 
на более тщательную проверку. Устранение по-
следствий пожара в любом случае дороже. 

— Вообще же, если есть возможность, 
лучше в первый раз заряжать электросамокат 
на улице — на даче или просто выпустив в окно 
удлинитель на 30–50 метров, — говорит Борис 
Мунтян. — В этом случае, даже если возгорание 
будет, пострадает только самокат. Потушить его 
в первые секунды возможно противопожарным 
негорючим покрывалом, лишив доступа возду-
ха, но на практике мало кому без специальной 
тренировки это удается. 

Антон РАЗМАХНИН.

Самый массовый в истории России 
коллективный иск за невыплату за-
работной платы готов к подаче.
Истцов более шестидесяти человек. 
Но самое поразительное в этой исто-
рии то, что обращение в суд, а также 
в прокуратуру, трудовую инспекцию 
и в Минтруда написали безропотные 
гастарбайтеры из Средней Азии.
Среди них есть как иностранцы, так 
и люди, уже получившие российское 
гражданство.

«Я родился в Советском Союзе, ветеран 
боевых действий, — рассказывает один из по-
страдавших, член инициативной группы Фах-
хади Шарифов из Узбекистана. — Советский 
Союз был сильной и могущественной страной 
благодаря дружбе народов разных нацио-
нальностей. В данный момент Россия — наше 
государство, тоже сильная и могущественная. 
Но я хочу сказать и обратиться к компетентным 
органам прокуратуры из-за несправедливо-
сти, которая произошла с нами».

По словам Шарифова, 60 человек были 
устроены в фитнес-клуб в районе Коньково. 
У всех забрали документы, а деньги не вы-
платили, сначала кормили надеждами, а затем 
просто выставили вон. Вероятно, в надежде, 
что бесправные инородцы не пойдут никуда 
жаловаться.

53-летняя Шаруфат Ширинова приеха-
ла в Москву из Узбекистана не от хорошей 
жизни, а чтобы прокормить детей и внуков, 
оставшихся на родине. «Я пришла на работу 
в фитнес-клуб, поработала три смены на под-
работке. Там платили по три тысячи рублей за 
разовую подработку. Потом менеджер Алина 
сказала, что не хватает уборщиц, просила, 
чтобы оформилась на постоянную, чтобы не 
платить мне каждый раз. Я согласилась. Но 
она через неделю уволилась и дала мне всего 
10 тысяч аванса. А в январе пришла другой 
менеджер и не захотела платить за прежнее, 
обманула и всех выгнала, так что часть декабря 
и январь я отработала бесплатно», — утверж-
дает женщина. Она говорит, что попытки как-то 
наладить контакт с работодателями ни к чему 
не привели. Те игнорируют любые попытки 
связаться с работниками.

Во всех шестидесяти случаях история, в 
общем-то, повторяется: обещали ежедневные 
выплаты, потом просили документы, чтобы 
оформить якобы на постоянную работу, спустя 
месяц или больше безвозмездного труда люди 
не получали ничего, их попросту выгоняли вон. 

При этом оплату гарантировали в среднем 
2500 рублей в день каждому. Можно себе 
представить, о каких в целом суммах идет 
речь, если это пересчитать на шесть десятков 
работников?

Только за месяц выходит 4,5 миллиона 
рублей. Где они? А обманутые гастарбайте-
ры здесь, они готовы отстаивать свои пра-
ва. Последнее, конечно, поражает. На это 
те, кто принимал их на работу, уж точно не 
рассчитывали.

«Этим приемом работодатели занима-
ются систематически. Но ведь это бомба за-
медленного действия. Такими поступками они 
активизируют недовольство среди мигрантов, 
самих мигрантов хотят сделать виноватыми. 
А мы работаем честно. Мы трудолюбивый 
народ. Они сами создают такую ситуацию. 
Это противозаконные действия. Они против 
государства так действуют, чтобы были вот 
такие скандалы. Прошу вас заняться всем этим 
делом. Прошу принять меры», — продолжает 
Фаххади Шарифов.

Можно много говорить о том, зачем 
приглашать на работу мигрантов, да еще в 
таком количестве. Но не было бы потребно-
сти, они бы сюда не ехали. Спрос рождает 
предложение.

В СССР тоже звали в мегаполисы на рабо-
ту по лимиту провинциалов. Вспомним хотя бы 
героинь из фильма «Москва слезам не верит». 
Это был не просто шанс пожить в большом 
городе, но и определенный социальный лифт, 
возможность вырваться из неустроенности 

малой родины и со временем остаться в Мо-
скве. Столица же заполняла таким образом 
низовые вакансии.

Сейчас иностранцы, особенно выходцы 
из Средней Азии, тоже едут не просто так. В 
их странах переизбыток населения и все еще 
низкий уровень жизни. У нас же реальный 
дефицит кадров на рынке труда, на который 
сетовал даже президент, особенно низкоква-
лифицированной рабочей силы.

И можно много рассуждать о том, что 
если бы за работу дворника или уборщицы 
платили по двести тысяч рублей, то коренные 
москвичи выстроились бы в длинную очередь, 
— вернемся на грешную землю, такого нет, не 
было и не будет.

Увы, рисков при работе у иностранцев 
в РФ сегодня гораздо больше, чем бонусов: 
законы ужесточаются, прием на работу огра-
ничивается, как и возможность получить пре-
ференции типа материнского капитала за 
оформленное гражданство РФ. К нам больше 
нет смысла ехать образованным и амбициоз-
ным в надежде на лучшее будущее, особенно 
при таком отношении к людям.

«Я работал в январе месяц, где метро 
«Коньково», работал уборщиком. Нас уволили 
и пообещали, что заплата будет 15 февраля. 
Потом — 25 февраля. И вот уже март, но до сих 
пор не отдают. Пишем, не отвечают. Звоним, 
трубку не берут. Говорят: сегодня-сегодня. 
Или еще говорят, что завтра-завтра. Вот так 
нас обманывают», — вздыхает еще один по-
страдавший Муслим Махсутов.

Он признается, что сейчас ему надо пла-
тить за рабочий патент, отдавать деньги за 
квартиру. Он успел перевезти сюда семью. 
Которую тоже нужно кормить. А денег нет.

И куда идти в такой ситуации человеку в 
чужом городе и в чужой стране? Не хотелось 
бы напоминать, но доведенные до отчаяния 
люди способны на многое…

А политика в отношении трудовой ми-
грации идет вразброд и вразнос. Как будто 
бы власти и сами не понимают, что хотят по-
лучить в итоге. Убрать мигрантов совсем? Кто 
займет их место?! И нет таких стран в мире, 
считающих себя развитыми, куда иностранные 
лимитчики не отправлялись бы в надежде на 
лучшую жизнь.

Если не едут, значит, жизни и перспектив 
там нет. Как, например, в Северной Корее 
или Афганистане. Вот там уж точно никаких 
мигрантов. Так что радоваться надо, что в 
качестве рынка труда мы еще кому-то инте-
ресны. Вот только не нужно путать трудовых 
мигрантов с личными рабами. Законы долж-
ны соблюдаться в отношении всех сторон 
одинаково.

Комментарий правозащитника Марии 
Архиповой:

— В истории с мигрантами, оказавшимися 
без зарплаты, примечательно то, что среди них 
есть уже и граждане РФ, хотя и они воспри-
нимались работодателем как люди, которые 
приехали, не смогут за себя постоять и ничем 
их претензии грозить не могут. В нашем слу-
чае люди готовы отстаивать свои права, они 
объединились.

Больше всего обидно мигрантам, что у них 
при уборке помещений была полная занятость, 
они работали в одном месте, рассчитывали 
получить месячную зарплату, в результате 
основная часть работников из-за невыплат не 
смогла, например, вовремя оплатить патент, 
это создало дополнительные проблемы. То 
же самое у тех, кто платит кредиты, ипотеку. 
Теперь у них проблемы с банками. Кто-то брал 
в долг, рассчитывал вернуть, а возвращать 
нечего.

Людям стоит напомнить, что в целом Тру-
довой кодекс РФ стоит на стороне работника, 
независимо от того, россиянин он или нет, и 
проблем с тем, чтобы обратиться в трудовую 
инспекцию, в прокуратуру, подать в суд, не су-
ществует. Просто многие приезжие чувствуют 
себя уязвимыми и подчас не в курсе, что у них 
вообще есть какие-то права. 

Екатерина САЖНЕВА.

ЗАПЛАТИТЕ ГОСТЮ ДОРОГОМУ
Десятки московских мигрантов подали иск к работодателю

Минтруд пообещал освободить от пе-
ней и комиссий при оплате услуг ЖКХ 
сразу несколько категорий россиян. 
В перечень льготников вошли много-
детные родители, пенсионеры, инва-
лиды, ветераны, а также члены семей 
погибших, инвалидов и участников 
Великой Отечественной войны и 
ветеранов боевых действий. Соответ-
ствующие изменения начнут действо-
вать уже с 1 июля 2024 года. Сейчас 
банки вправе брать комиссию при 
перечислении денег за «коммуналку» 
в размере 0,5–2% от каждой платеж-
ки. Позволит ли такой вид поддержки 
льготников сэкономить? За ответом 
«МК» обратился к члену комитета по 
ЖКХ Торгово-промышленной палаты 
РФ Константину Крохину. 

— Данную меру поддержки можно счи-
тать эффективной для населения?

— Льгота анонсировалась в декабре 2023-
го. Президент Владимир Путин тогда заявил, 
что комиссия, которую взимают финансо-
вые организации при оплате коммунальных 
услуг, для пенсионеров будет отменена. Это 
произошло в ходе его «Прямой линии» и было 
расценено как обещание, которое будет вы-
полнено. Теперь к пенсионерам добавились и 
другие категории граждан. Но дело в том, что 
непосредственно уплата комиссии не являет-
ся слишком объемной для бюджетов семей. 
Грубо говоря, это 0,5–2% от суммы платежа. 
Кроме того, и без решения властей многие 
банки на сегодняшний день и так дают этот 
сервис клиентам без дополнительных сборов. 
Существуют также надежные государственные 
порталы, которые позволяют оплачивать ком-
мунальные услуги без комиссии. Сама льгота, 
которая изначально подавалась как важная, 
по факту таковой не является. Она маломас-
штабная и трудно администрируемая.

— И как же на практике будут предо-
ставлять такую льготу?

— Не знаю, как такие льготы будут под-
тверждаться. Тем более что речь о разных 
категориях граждан, а это разный набор доку-
ментов. На сайте Госуслуг, наверное, придется 
получать какое-то подтверждение. В свою 
очередь банкам придется переналаживать 
свои рабочие процессы. В Ассоциации рос-
сийских банков уже заявили, что настройка 
программного обеспечения и прочие издерж-
ки вызовут повышение расходов. Выходит, 
комиссии вырастут, но по другим статьям, 

а это контрпродуктивно. Много шума, мало 
выхлопа и угроза повышения тарифов банков 
на обслуживание.

 — Минтруд также предлагает осво-
бодить от пеней многодетных родите-
лей, пенсионеров, инвалидов, а также 
ветеранов боевых действий и членов их 
семей. А кто в таком случае будет гасить 
эту задолженность?

 — Если государство отнимает пеню у 
исполнителей коммунальных услуг (ресурс-
ников, ТСЖ, управляющих компаний), то оно 
и должно компенсировать недостачу. Просто 
сказать, что пеня не начисляется льготни-
кам, недостаточно. В противном случае будет 
либо банкротство управляющих компаний, 
либо «недоремонт». Сейчас речи о компен-
сации не идет. То есть граждане все равно 
пострадают.

— А могут управляющие компании за-
ложить недостающую сумму в тариф?

— Нет. Коммунальные тарифы регулиру-
ются региональными властями. Если власти 
запретят УК по какой-то группе начислять 
пеню, то у компаний автоматически умень-
шатся возможности выполнять свои обяза-
тельства в полном объеме.

— Если говорить о компенсации управ-
ляющим компаниям, то сколько средств 
может понадобиться?

— На льготные категории граждан, по 
моей оценке, приходится около 15% от обще-
го объема платежей. Совокупный рынок в 
Москве, к примеру, вместе с коммунальными 
услугами — 950–1 трлн рублей. Если взять 15% 
плательщиков (примерно 150 млрд платежей) 
и отменить пеню (а это где-то 9% годовых), то 
получается примерно 1,2 млрд рублей в месяц, 
13,5 млрд рублей в год. Такова цена вопроса 
только для столицы.

— Какие меры, на ваш взгляд, могут 
упростить льготникам коммунальное 
бремя?

— Безусловно, поддержка некоторым со-
циальным группам населения нужна. Я бы ре-
комендовал Минстрою, Минтруду, Минфину и 
всем тем, кто согласовывает льготы, обратить 
внимание на одну реально действенную меру. 
Необходимо уравнять льготы многодетных с 
льготами ветеранов и инвалидов. На сегод-
няшний день работающей льготой является 
50-процентная скидка на оплату услуг ЖКХ. 
Она распространяется на ветеранов, пен-
сионеров и инвалидов по месту прописки и 
социальной норме. Между тем скидка много-
детным составляет всего 30%. Если говорить о 
реальной поддержке населения в Год семьи, то 
льготу по ЖКХ надо уравнять до 50% для всех 
этих групп. Льгота работает, потому что недо-
стающие деньги управляющим компаниям и 
другим исполнителям коммунальных услуг 
компенсирует государство из бюджета.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

САМОКАТ 
НА ЛИНИИ 
ОГНЯ
Начался сезон 
пожаров средств 
индивидуальной 
мобильности

БЕЗ КОМИССИИ ВИНОВАТЫЕ

Отмена банковских надбавок 
при оплате услуг ЖКХ 
обернется ростом других 
платежей

Фаххади Шарифов. Шаруфат Ширинова.

с
л
л

т

Муслим Махсутов.

В истории похищения в Мексике 
российской туристки вдумчивых по-
требителей новостей кое-что смуща-
ет. Но радуясь, что девушка нашлась 
живой, большинство сограждан на 
странности ее пропажи глаза закры-
вает. А вот мексиканцы на обесцени-
вание своих грозных картелей, дер-
жащих в страхе весь мир, до уровня 
«дорожных гопников на тыщу баксов» 
даже слегка обиделись. 

Тем, что 23-летняя замужняя россиянка 
уехала одна в Мексику три с лишним недели 
назад и домой, судя по всему, не торопилась, 
российского потребителя новостей сегод-
ня уже не удивишь: окруженные флажками 
санкций и цен наши туристы пускаются во 
все тяжкие, покоряя амазонские джунгли и 
африканские дебри. По этой же причине со-
граждан не сильно потрясло, что для раз-
мещения молодая девушка воспользовалась 
каучсерфингом (дословно «поиск дивана», 
буквально — ночевка в доме незнакомца, го-
тового играть с судьбой в рулетку, пуская на 
ночлег любого найденного на специальном 
«диванном» ресурсе). 

При наших реалиях захочешь отдохнуть — 
не так раскорячишься. Предположим, поэтому  
впервые оказавшаяся в Мексике российская 
туристка поселилась в промышленном Монте-
рее, известном лишь тем, что он самый север-
ный из крупных мегаполисов страны. Но вот что 
в аттракционе исчезновения Марии Ригович с 
последующим ее обнаружением без телефона, 
денег и рюкзака все же смущает.

— Предположим, «кауч» («диван») нашелся 
только в Монтерее, — рассуждает москвичка 
Ольга, недавно посетившая ту же Мексику, 
но по купленному в РФ туру, и поэтому живо 

заинтересовавшаяся историей Марии. — Но 
почему туристка едет не в Чичен-Ицу (пирами-
ды майя. — Авт.), не в Теотиуакан (пирамиды 
ацтеков. — Авт.), не на Карибское побережье, 
а в какую-то Рейносу?! В Мексике столько ин-
тересного, а этого названия я от гидов даже 
не слышала!

— Как же она еще до того, как их машину 
догнал «грузовичок с вооруженными людь-
ми», уже знала, что это «бандиты из картеля», 

которые, возможно, ее убьют?! — горячится 
русскоязычный мексиканец Карлос, давно 
живущий в России с русской женой.

— Но, может, они думали, что за нее 
пришлют щедрый выкуп ее родные?

— Вот вы представьте: окраина страны, 
пейзаж как в вестерне, только ковбои не на 
коне, а на грузовичке. Чтобы тратить свое вре-
мя на похищение пассажиров авто с местными 
номерами, они должны как минимум знать, что 
в салоне вместе с мексиканской семьей сидит 
иностранная туристка, а у нее есть родня, у ко-
торой есть деньги. Откуда «картель» знал, что в 
мексиканской машине россиянка, а россиянка 
откуда знала, что в грузовичке «картель»? И 
почему у туристки из страны, где платежные 
карты заблокированы, вдруг оказалась карта, 
куда можно перевести выкуп «картелю»? Да, 
в моей стране действительно криминогенная 
ситуация, но в данном случае это просто ис-
пользовано для чего-то иного. 

— Вы подозреваете сговор Марии с ее 
«диванной» мексиканской семьей? 

— Я знаю только то, что 1,5 тысячи долла-
ров не уровень картеля. А просто безголовые 
дорожные разбойники не отпустили бы никого 
из пойманных. А моя жена нашла в соцсетях 
Марии еще более удивительную информацию: 
она, оказывается, поехала в Мексику… устраи-
вать пикеты в поддержку чеченской девушки, 
похищенной собственной родней! Странный 
флешмоб для другого конца света. 

По сообщению мужа Марии, в ночь перед 
похищением она действительно прислала ему 

голосовое сообщение, что машину, в которой 
она едет со своими новыми мексиканскими 
друзьями в Рейносу, преследуют бандиты из 
«картеля», которые их всех, «скорее всего, 
убьют». Но потом мексиканскую семью отпу-
стили, так как «их девятилетний сын заплакал», 
а Марию оставили, запросив с ее родни выкуп 
в $1,5 тысячи. Но потом «картель» подумал и 
накинул еще 900 долларов. А через три дня, 
когда российская родня Марии деньги со-
брала и перевела, а российское консульство 
и мексиканская полиция сбились с ног, Мария 
нашлась, лишившись в этом «вестерне про 
картель» лишь своего дорожного рюкзака. 

Свет на тайны Марии неожиданно про-
ливает ее 55-летняя тезка, уроженка Мехико, 
профессор местного университета, озвучивая 
мнение круга, к которому принадлежит. 

— Рейноса — нелегальный перевалочный 
коридор в США, — поясняет мексиканская 
Мария. — И там вечно что-то происходит, так 
как все нарушают закон: и те, кто пытается не-
легально перейти границу, и те, кто им в этом 
помогает за деньги. А когда все вне закона, это 
повод для наживы и других злоумышленников. 
Я знаю, что конкретно россиянам помогает 
одна наша церковь. Конечно, это не афиширу-
ется: границы у США очень укреплены сейчас, 
без содействия пограничников коридор точно 
не откроется, поэтому у церковников, судя 
по всему, есть некие договоренности на той 
стороне. Но это капля в море нелегальных 
беженцев, толпящихся в Рейносе. Остальных 
надувают мошенники: обещают коридор, на-
значают гонорар и сами же потом грабят еще 
на подъезде к городу, зная, что у людей точно 
при себе кеш на оплату нарушения закона. А 
такого не грех и обчистить.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

КОМЕДИЯ МЕКСКАНСКОЙ ПЛЕННИЦЫ
В похищении русской туристки обнаружилось много странного

КРИМИНАЛ
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«МК» выслушал истории тех, кто 
сталкивался с подобным за-
предельным по циничности 
приемом мошенников. Кому-то 

из пенсионеров повезло больше — дети или 
внуки вовремя остановили их, а кто-то дове-
рился негодяям «в белых халатах» и лишился 
последних копеек. 

— Мне год назад позвонили такие мо-
шенники после флюорографии, типа у меня 
на снимке пятна, — говорит москвичка Анна. 
— «Но вы не переживайте, — сказал мне зво-
нивший, — мы вас вылечим, только вот туда 
денежки отнесите». А еще раньше моей маме 
звонили, чуть до инфаркта не довели. Благо 
она в здравом уме и в итоге раскусила их за-
мысел. Но пожилому человеку объявлять, что 
у него рак, это просто верх мразотности!

— Три года назад у меня именно так и 
было: напугали по телефону диагнозом, да 
так, что поднялось давление; и спасибо, что 
рядом была дочь, разоблачила, — поделилась 
с нами пенсионерка Галина Алексеевна. — Не 
сразу поверила, что так можно. Надо сразу 
звонить в поликлинику и уточнять, был ли от-
туда звонок. 

— Когда бабушка и дедушка были живы, 
им постоянно звонили мошенники на домаш-
ний телефон, — рассказала «МК» москвичка 
Олеся. — Я так поняла, что эти негодяи как-то 
вычисляют, что в квартирах живут пожилые 
люди. Последний раз позвонили при мне — 
дедушка уже был совсем старенький, я была 
у него дома, помогала по хозяйству. Позво-
нил якобы «врач-кардиолог», назвал дедушку 
по имени-отчеству и сказал: «Ожидайте, я 
к вам сейчас подъеду». Дедушка сказал: «Я 
внучке передаю трубку!» — и тот сразу же 
исчез. Дедушка забегал по квартире — ну 
как же, врач придет! А я ему говорю: дедуш-
ка, это же мошенники! Они же сразу трубку 
бросили, как ты про меня сказал. После этого 
случая я просто сняла домашний телефон. А в 
случае с бабушкой я вообще была жутко воз-
мущена, так как ей позвонили на домашний 
телефон якобы из… кремлевской больницы 
и сказали, что у нее плохие анализы. А она 
их действительно недавно сдавала! Может, 
совпадение… И предложили ей лечение в 
кремлевской больнице! И она поверила. Потом 
приехал якобы «врач», взял у бабушки деньги 
и велел ей собраться и ждать, когда за ней 
приедет машина, чтобы отвезти ее в больницу. 
Бабушка собрала сумку, ждала-ждала, но так 

никто и не приехал. Сколько денег она отдала, 
она нам не призналась. Она потом плакала, 
когда рассказывала об этом. Я ей сказала, 
чтобы она сразу звонила мне в таких случаях, 
а я ей буду говорить, что делать. Очень больно 
и обидно за пожилых людей, что находятся 
такие нелюди, которые их обижают! 

— Вы обращались куда-то, может, в 
правоохранительные органы? 

— У меня не было возможности раскру-
тить эту историю, потому что я мать-одиночка, 
у меня был маленький ребенок на тот момент... 
Я только написала, помню, жалобу в Росздрав-
надзор, но ответа не было. 

— К сожалению, чаще всего жертвами 
мошенников-«врачей» становятся люди из 
старшего поколения, тем более что они больше 
беспокоятся о своем здоровье и часто имеют 
какие-то хронические заболевания, — говорит 
юрист Александр Гращенков. — Самый эффек-
тивный способ борьбы с такими мошенниками 
— это максимально возможное информирова-
ние об их схемах близких и знакомых. А вот то, 
что мошенники часто обращаются по имени 
и отчеству к своим жертвам, это реальный 
вопрос утечки информации и персональных 

данных. Именно такое уверенное обращение 
часто и формирует у потенциальной жертвы 
первоначальное доверие. Здесь необходимо 
бороться, в первую очередь, с действитель-
ной защитой персональных данных граждан. 
Если мошенники стали использовать ФИО 
и даже в некоторых случаях знают историю 
болезни, то речь может идти и о нарушении 
врачебной тайны.

«Если те, кому позвонили мошенники 
с подобной информацией, действительно 
проходили диспансеризацию или сдавали 
анализы, то речь может идти о разглашении 
врачебной тайны, и с этим нужно разбирать-
ся правоохранительным органам, — гово-
рит заслуженный юрист России, полковник 
милиции в отставке Иван Соловьев. — Либо 
преступники действуют методом «на удачу» 
— вдруг попадут на человека, сдавшего не-
давно анализы, такое тоже может быть, но это 
маловероятная ситуация. 

По моему мнению, этот метод — «звонок 
от главврача» — уже несколько устаревший. 
Мошенников сейчас даже более, чем деньги, 
интересует квартира, недвижимость человека, 
которую они различными хитрыми схемами 

заставляют переписывать на них. Либо второй 
наиболее распространенный вид — откро-
венное склонение к терроризму, совершению 
диверсий и членовредительству (звонят детям 
и убеждают их включить духовку, положить что-
то в микроволновку, чтобы получился взрыв, 
пожар). А те мошенники, которые работают 
на территории России, «специализируются» 
на бабушках и дедушках, подсылают к ним 
якобы таксистов: мол, внук попал в аварию и 
дайте денег… 

Я убежден, что здесь нужно выходить на 
информационную безопасность, на инфор-
мационный суверенитет, чтобы тот ресурс, 
где мы храним информацию о наших людях, 
находился на территории России, админи-
стрировался с территории России и так далее, 
потому что базы утекают. И я вполне допу-
скаю, что в каких-то медицинских учреждениях 
тоже происходит утечка данных. А могут и из 
частных лабораторий утекать, которых сейчас 
видимо-невидимо. Взломать там базу не со-
ставит никакого труда. 

Ну а чтобы уберечься, людям надо го-
лову включать. После подобного звонка, во-
первых, перезвонить в поликлинику. Пойти в 
поликлинику и получить свои анализы на руки 
с заключением врача, прежде чем платить 
непонятно кому и непонятно за что. Можно 
самому посмотреть в анализах свои значе-
ния, какие из них выходят за норму. Если не 
выходят, значит, и верить нельзя разным по-
дозрительным звонкам. 

Сегодня мы понимаем, что мошенники 
могут прийти к нам с чем угодно. Вместе с 
пожеланиями мира, добра, поздравлениями 
с праздником. Вместе с информацией о со-
циальной выплате. Вместе с предложением 
поучаствовать в каком-нибудь сборе денег 
на помощь бойцам. Искусственный интеллект 
может сгенерировать любой голос, то есть 
взламывается аккаунт элементарно просто. 
В Ватсапе голосовые сообщения легко взла-
мываются, и голос его владельца подделыва-
ется; на основе двух-трех фраз генерируется 
сообщение от имени человека, которого вы 
хорошо знаете или от которого зависите, на-
пример вашего начальника. 

Единственный рецепт — все в наше вре-
мя нужно проверять лично, желательно не в 
мессенджерах, а перезванивать человеку. 
Перезванивать и перепроверять. Выживание 
— в наших руках».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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На минувших выходных в России за-
вершились президентские выборы, 
но еще до их начала вокруг этого со-
бытия расплодились экономические 
«страшилки». В соцсетях популярно 
мнение, что после 18 марта власти 
«пустят рубль на самотек» и в итоге 
опять будет пробит уровень 100 ру-
блей за доллар. Воздействие на на-
цвалюту окажет и решение ЦБ РФ 
по ключевой ставке 22 марта. Какие 
события определят курс рубля в бли-
жайшие недели, «МК» выяснил у на-
чальника аналитического управления 
банка БКФ Максима Осадчего. 

«Санкции как удавы»

— Как, в принципе, можно оце-
нить курс нашего рубля за последнее 
время?

— Смотря какой период брать в расчет. 
Скажем, за 2023 год рубль девальвировался 
относительно доллара «всего» на 21,6%, что, 
несомненно, вполне достойный результат 
в сравнении c турецкой лирой, упавшей на 
36,6%, или с нигерийской найрой, подеше-
вевшей на 50,1%.

— А еще можно аргентинское песо 
вспомнить, которое власти во главе с 
новым президентом-экономистом де-
вальвировали в два раза, и вовсе успоко-
иться. Ваша мысль понятна: все зависит 
от того, с чем мы сравниваем. Нелестные 
ориентиры удобны, но для отечественной 
валюты желательны более достойные 
примеры для сравнения. Как развивались 
события на российском валютном рынке 
в последние месяцы? 

— На конец 2023 года курс рубля занял 
оборонительные позиции на относительно 
безопасном удалении от «красной линии» 100 
рублей за доллар. Так, 30 декабря за единицу 
американской валюты давали 89,7 рубля. В 
январе рубль даже попытался перейти в на-
ступление, укрепившись 16 января до 87,7 
рубля за доллар, но отступил под ударами 
санкций на «заранее подготовленные по-
зиции». В ожидании американских и евро-
пейских рестрикций, введенных после 23 
февраля, рубль на Московской бирже с рас-
четами «сегодня» даже пробил уровень в 100 
рублей за доллар, но тут же отскочил обратно, 
ибо паника была явно преждевременной — 
санкции оказались достаточно «беззубыми». 
Основная угроза, которая более всего пугала 
рынок, — санкции против Московской биржи 
и Национального клирингового центра (НКЦ) 
— оказалась нереализованной.

— И тем не менее если бы санкции не 
действовали, то их бы и не применяли. 

— Конечно, не стоит недооценивать эф-
фективность санкций. Они, как удавы, душат 
добычу медленно, но верно, стягивая тело 
жертвы кольцами многочисленных «паке-
тов». В целом санкции, несомненно, ведут к 
ослаблению рубля, однако на относительно 
небольших промежутках времени они могут 

оказывать и противоположное влияние на от-
ечественную валюту, поскольку способствуют 
снижению и экспорта, и импорта. Также санк-
ции ослабляют отток капитала из России, что 
вносит вклад в укрепление рубля.

— Центробанк утверждает, что ключе-
вое влияние на курс доллара оказывает 
состояние торгового баланса, а не ад-
министративные меры по ограничению 
продажи валютной выручки компаниями-
экспортерами. Это так?

— С регулятором не поспоришь. Россий-
ский чистый экспорт сократился почти в три 
раза: с $315,6 млрд в 2022 году до $118,3 млрд 
в 2023 году. При этом экспорт снижался, а 
импорт рос. Этот эффект «ножниц» сокращал 

приток иностранной валюты в российскую 
экономику и способствовал ослаблению 
рубля. Экспорт российских товаров падал 
из-за санкционных ограничений и низкого 
спроса на международном рынке в условиях 
замедления роста глобальной экономики. 
А импорт рос, в первую очередь благодаря 
нашему «развороту на Восток» и экспансии 
«параллельного импорта».

«Шоки будут прилетать»

— Какие перспективы у рубля после 
выборов?

— На него действуют разнонаправленные 
факторы. Перечислю основные. Во-первых, 
продолжающийся конфликт между Израилем 
и палестинцами, усиленный поддержкой па-
лестинцев хуситами, способствует росту цены 
нефти и тем самым содействует укреплению 
рубля. Во-вторых, дефицит бюджета будет с 
высокой вероятностью в значительной степе-
ни финансироваться за счет «печатного стан-
ка», что будет способствовать ослаблению 
рубля. В 2023 году дефицит бюджета составил 
3,2 трлн рублей при плане 2,9 трлн рублей. В 
2024 году дефицит бюджета запланирован на 
уровне 1,6 трлн рублей. За 2022 год денежная 
масса М2 выросла в стране на 24,4%, за 2023 
год — на 19,4%. Активный рост денежной мас-
сы — фактор ослабления рубля. В то же время 
жесткая денежно-кредитная политика ЦБ и, 
в первую очередь, высокий уровень ключе-
вой ставки способствуют укреплению рубля. 
Понятно, что при такой комбинации разнона-
правленных факторов надежно прогнозиро-
вать динамику рубля, да еще в турбулентных 
условиях геополитического конфликта, не 
представляется возможным.

— В последнее время на курс нацио-
нальной валюты активно влияют сводки с 
приграничных территорий. Так, на осла-
бление рубля накануне выборов, 13 и 14 
марта, повлияли атаки беспилотников 

на российские нефтеперерабатываю-
щие заводы. Но они же явно были не 
последними. Это значимый фактор для 
нацвалюты? 

— Пока эти атаки оказывают влияние 
на российский рынок нефтепродуктов, но 
влияние этих атак на рубль малозаметное. 
Будем наблюдать. 

— На минувшей неделе была еще 
одна интересная новость. Центробанк 
РФ пересмотрел оценку профицита тор-
гового баланса страны в январе 2024 года 
с $9,7 миллиарда до $7,8 миллиарда из-
за уменьшения экспорта и увеличения 
импорта. Регулятор часто указывает, что 
именно торговый баланс влияет на курс 
рубля. Это окажет влияние?

— Изменение баланса существенное, но 
это данные за январь. Они уже учтены в цене 
нашей нацвалюты. 

— У некоторых участников рынка 
сформировались ожидания, что до вы-
боров власти будут удерживать рубль 
от падения, а сразу после них он пока-
тится по наклонной. Вы верите в такой 
сценарий? 

— Наиболее вероятен сценарий умерен-
ного ослабления рубля. Но шоки, несомненно, 
будут прилетать. Сильные шоки, в первую 
очередь санкционные, способны обвалить 
рубль, как это происходило неоднократно. 
Тем более что иммунитет рубля к таким шокам 
ослаб из-за снижения ликвидности россий-
ского валютного рынка.

«Никакой Сорос 
не прорвется»

— Банк России будет принимать реше-
ние по ключевой ставке 22 марта. Каким 
оно будет и как повлияет на рубль? 

— Вплоть до недавних атак беспилотников 
на НПЗ консенсус экспертов сводился к мнению 

«ставку не изменят». Однако из-за пожаров на 
НПЗ начали расти цены на нефтепродукты. Этот 
процесс может в свою очередь вызвать рост 
цен на другие товары. Соответственно, рас-
тет вероятность того, что ЦБ вынужден будет 
повысить ставку, скажем, на один процентный 
пункт — с 16% до 17%. Повышение ключевой 
ставки способствует укреплению националь-
ной валюты. Если же регулятор оставит ставку 
без изменений, влиянием этого решения на 
рубль можно будет пренебречь. 

— Многие эксперты обратили вни-
мание на расхождение точек зрения 
правительства и Банка России по по-
воду влияния указа президента об обя-
зательной продаже валютной выручки 
на курс доллара. В ЦБ РФ утверждают, 
что административные меры не явля-
ются ключевыми для определения кур-
са рубля, и настаивают на непродлении 
данного распоряжения после 30 апреля, 
когда срок действия указа истекает. А в 
правительстве высоко оценивают это 
ограничение и намерены настаивать на 
его дальнейшем сохранении. Как его от-
мена или продление может сказаться на 
курсе рубля? 

— Продление действия указа президента 
о продаже валютной выручки будет нейтраль-
но для курса рубля. Отмена данной меры 
будет способствовать ослаблению рубля. Но я 
склоняюсь к тому, что обязательная продажа 
валютной выручки будет продлена из сооб-
ражений сохранения стабильности.

— Еще один сценарий, который с ин-
тересом обсуждают в соцсетях, касается 
возможностей спекулянтов атаковать 
биржу и намеренно снизить курс рубля 
после выборов, чтобы подорвать доверие 
к власти. Насколько это реально?

— Силенок маловато. Никакой Сорос с 
атакой на рубль через санкционный «желез-
ный занавес» не прорвется. А внутренних 
соросов страшит климат Колымы.

— Так каким в итоге будет курс рубля 
после выборов? 

— Лучший прогноз — рыночный. Цена 
фьючерсного контракта на курс доллар США 
в паре с российским рублем с датой испол-
нения 21 марта составляет 91,98 рубля за 
доллар, а с датой исполнения 19 декабря 2024 
года — 96,8 рубля за единицу американской 
валюты (данные на конец дня 14 марта). Но 
рынок, конечно, тоже может ошибаться. 

— Что можно рекомендовать россия-
нам с точки зрения вложений в валюту в 
таких условиях?

— Учитывать существующие валютные 
риски и диверсифицировать валютную корзи-
ну. Вряд ли стоит отказываться от токсичных 
валют, в первую очередь долларов и евро, и 
вряд ли стоит покупать юани. Также следует 
помнить, что вклады в иностранной валюте 
(и токсичной, и нетоксичной) в российских 
банках открывать неразумно до тех пор, 
пока действуют ограничения на валютные 
вклады.

Наталия ТРУШИНА.

17 марта исполнилось 85 лет уникальному 
ученому-правоведу, главному научному со-
труднику Университета Прокуратуры РФ, 
доктору юридических наук, заслуженному 
деятелю науки РФ Анатолию Наумову. 
Он один из авторов Уголовного кодекса 
РФ. В том числе благодаря ему не вернули 
смертную казнь и не приговаривают к по-
жизненному осуждению женщин. Это Нау-
мов написал классические комментарии к 
УК, по которым учатся будущие судьи. А еще 
он «расследовал» дуэльное дело поэта Алек-
сандра Пушкина и стал автором уникального 
исследования о преступном сюжете в рус-
ской литературе, разобрав известные про-
изведения («Мастер и Маргарита» Булгако-
ва, «Идиот» Достоевского, «Остров Сахалин» 
Чехова и т.д.) с точки зрения права. 
К юбилею Наумова приурочена научно-
практическая конференция «Современные 
проблемы уголовного права», которая прой-
дет сегодня, 18 марта 2024 года, и которая 
ставит во главу угла тему гуманизма. 
О живой легенде — в материале обозрева-
теля «МК», члена СПЧ.

У Анатолия Валентиновича с «МК» в целом и с 
автором этих строк в частности особые (в хорошем 
смысле этого слова) отношения. Мы очно познако-
мились с ним на публичной дискуссии, посвященной 
смертной казни и вообще наказаниям. Оба выступали 
против возможного возвращения «расстрелов име-
нем государства». Оказалось, что профессор Наумов 
разбирает уголовные дела… по статьям в «МК»!

Анатолий Валентинович тогда заметил, что на 
страницах газеты есть бесценный материал для 
исследования ученых. «Особенно то, что касается 
тюремной системы. Ни в одном другом СМИ такого 
нет». С тех пор мы крепко подружились с ученым-
гуманистом. А в том, что он именно такой, сомне-
ваться не приходилось ни разу. 

Наумов в числе других написал тот самый УК РФ, 
в котором содержится, как кто-то метко выразился, 
«прайс-лист преступлений». Впрочем, с тех пор прошло 
почти 30 лет, и за это время УК подвергался измене-
ниям сотни раз. Наумов был и остается противником 
смертной казни (при этом опирается на сугубо научные 
аргументы). Он изначально выступал против того, 
чтобы женщинам, как мужчинам, назначалось пожиз-
ненное лишение свободы. При этом он указывал, что 
женщины не так опасны, они физиологически тяжелее 
переносят заключение и по самой своей биологической 
природе отличаются от сильного пола. 

— Наумов — один из столпов современной 
уголовно-правовой науки и доктрины в целом, — 
говорит известный криминолог, проректор УрГЮУ 
имени В.Ф.Яковлева Данил Сергеев. — Он относится 
к плеяде ученых старшего поколения, которые стали 
известными и маститыми еще в советское время. 
Анатолий Валентинович занимался огромным пла-
стом научных проблем, но его имя будет вписано в 
историю уголовного права по крайней мере исходя 
из трех основных трудов. 

Первое — это его авторский курс уголовного 
права. Он начал издаваться еще в 90-е, и последнее 
издание вышло совсем недавно. Курс — классика 
современной уголовной правовой науки, и он очень 
сильно повлиял на многих ученых. Ну и надо сказать, 
что Наумов реанимировал дореволюционную прак-
тику. Дело в том, что в советское время учебники 
писали коллективы авторов, а не один человек. Это 
были хорошие, добротные учебники, но все-таки, 
когда пишет коллектив, это всегда чувствуется. В 
курсе Наумова много очень интересных отступле-
ний, он приводит исторические факты, биографии 
ученых. Этим курс, конечно, и знаменит. При этом 
Анатолий Валентинович сам признавался, что это 
очень тяжелая работа. 

Второе, чем однозначно Анатолий Валентинович 
войдет в историю нашей науки, — это его коммента-
риями, особенно к Уголовному кодексу. Это классика 

научных комментариев, которые полезны как ученым, 
так и практикам. И лично я могу сказать, что, если мне 
надо посмотреть что-то про статью УК, я в первую 
очередь смотрю комментарии Наумова. 

Третье — его литературное творчество. Наумов 
один из немногих ученых-юристов, который одновре-
менно является литератором. Он писал и рассказы, 
и очерки. Его книга «Посмертно подсудимый» внесла 
одновременно вклад и в науку, и в литературу. Это 
разбор уголовного дуэльного дела Александра Пуш-
кина (по законодательству того времени дуэли были 
запрещены) и посмертного суда над ним. 

Анатолий Валентинович как литератор не мог 
обойти тему «Преступный сюжет в литературе», о 
чем он написал исследование. Оно является источ-
ником информации и для студентов, которые могут 
черпать оттуда конкретные практические кейсы, 
опираясь при этом на всем известную литературу. 
Им издан двухтомник «Преступления и наказания в 
истории России». Это очень интересная работа. Она 
не столько юридическая, сколько историческая. Он 
непосредственно обращался к текстам документов, 
к практике. 

Добавлю, что Наумов проанализировал произ-
ведения русских писателей, которые обращались к 
криминальным сюжетам. Так, об «Острове Сахалин» 
Чехова он отозвался как о работе на редкость про-
фессиональной в уголовно-правовом, пенитенциар-
ном и криминологическом плане. «Мне не известно 
ни одного случая, чтобы современные писатели, 
использующие преступный сюжет, обращались бы 
к доктринальной литературе и открыто указывали на 
это в своих криминальных по сюжету произведениях. 
Чехов изучил также официальные отчеты Главного 
тюремного управления, уголовное право, историю 
тюремного заключения и ссылки в России и Западной 
Европе (в частности, им была проштудирована книга 
профессора И.Я.Фойницкого «Учение о наказании в 
связи с тюрьмоведением»)». 

Наумов входит в научно-консультативный совет 
при Верховном суде РФ, и вообще у него множество 
регалий. Имя Наумова с советских времен известно в 
мире — много лет назад он вошел в исполнительный 
комитет Международного научно-консультативного 
совета ООН по предупреждению преступности и 
уголовной юстиции и Международное криминоло-
гическое общество. 

— Он очень скоромный человек при всем своем 
необыкновенно звездном статусе, — говорит профес-
сор Наталья Лопашенко. — То, что он сделал в сфере 
уголовного права и для государства, переоценить 
невозможно. Его академический курс уголовного 
права полностью повторяет и в чем-то превосходит 
традиции русского классического представления 
о том, каким должно быть Право, основанное на 
гуманизме и справедливости. Всеми своими ра-
ботами Анатолий Валентинович подчеркивает это 
постоянно.

Не все из идей Наумова пока удалось воплотить 
в жизнь. Одна из таких — про уголовную ответствен-
ность юридических лиц по отношению к стране. То 
есть он уверен, что в ряде случаев (например, по 
налоговым преступлениям) не разберешься, кто 
конкретно виноват; и правильнее наказывать не 
физическое, а юридическое лицо. Кстати, это было 
бы очень гуманно по отношению к людям. 

А еще Наумов, как говорят про него коллеги, сам 
на редкость порядочный человек. 

— Он необыкновенный, — говорит Лопашенко. 
— Интеллигентный, воспитанный, внимательный ко 
всем, профессорской забывчивостью не страдает 
в отличие от некоторых (себя имею в виду). И он 
все время учится. Недавно встал на горные лыжи. 
Вместе с семьей он постоянно ходит на выставки, 
в театры. 

— А какой юмор у него, — подхватывает Сергеев. 
— Я как-то заметил, что он живет в том районе, где 
жил «битцевский маньяк». Наумов ответил: «Он здесь 
не жил, он здесь работал». Присоединюсь к сонму 
тех, кто поздравляет живую легенду. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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РАЗБЕГ НА РУБЛЬ
Что будет с курсом 
национальной валюты 
после выборов 
президента

Тогда стойкости и мужеству мальчика вос-
хищалась вся Россия. То, что одна из пуль попала 
ему в спину, ребенок почувствовал позже, когда 
все уже были в безопасности. Ему провели слож-
ную операцию, затем губернатор региона лично 
подарил семье Федора новый дом (их старенький 
домик пострадал во время украинского теракта), 
мальчик был награжден медалью «За отвагу».

Вместе с младшей шестилетней сестрой и 
мамой Федя живет в новом доме в селе Сачковичи 
Климовского района.

— Все у нас вроде бы хорошо, учимся, — рас-
сказала мама Раиса. — До сих пор не можем привы-
кнуть к таким шикарным условиям. Есть вода, газ, 
кухня, мебель. Со здоровьем у сына все нормально, 
но врачи сказали, что еще долго будет все осно-
вательно заживать, ведь пулю из него извлекли. 
Но Федор не жалуется ни на что. 

— Он вспоминает свой подвиг?
— Тот день, наверное, мы не забудем никог-

да. Он останется с нами на всю жизнь. Но там не 
подвиг, там страх у Феди под ногами все время 
стоит. Старается забыть, но не получается. Спит 
он хорошо, но вот от общества отстранился почти 
совсем. Ни с кем не дружит, не общается. Школа 
и дом. Все! Здесь он пошел в новую школу, вот 
сейчас в четвертом классе уже. 

Увы, по словам женщины, в новом коллективе 
у мальчика не все гладко.

— В новой школе, конечно, у него есть друзья, 
но есть и такие, которые дразнят и даже давят 
на него. И знаете из-за чего?! Из-за того, что его 
наградили медалью! Да, понятно, что дети, что 
некая зависть есть. Но на Феде это все отража-
ется. Иногда бывает, что он даже не хочет идти 
на уроки. Летом ходил гулять, вроде бы друзей 
нашел, а через месяц заявил: «Я больше гулять не 
пойду». Не надо было его на всю страну, наверное, 
показывать как героя, завидуют многие, не скрою. 
Даже грубят, хамят мальчишки. Даже мне это очень 
тяжело слышать, не только ребенку. Травля есть. 
Но у нас очень хорошая учительница. Она всегда 
его поддерживает, старается охранять от нападок. 
В итоге сынок замкнулся, изменился. У него сейчас 

такой возраст. Хорошо, если бы с ним рядом был 
кто-то из взрослых мужчин, а их и нет. Двое старших 
сыновей так и воюют на СВО. Они на передовой. 
Приезжали в отпуск на две недели, а что это: две 
недели? Да ничего… Я, например, даже не пред-
ставляю, как мы дальше будем жить, когда все это 
закончится и сыночки вернутся домой.

— Почему?
— Когда они приезжали, видно было, как они 

сильно изменились. Стали совсем взрослые, ста-
раются, чтобы я ничего не знала. Одному сейчас 
24 года, другой на год старше. Им бы жизнь по-
знавать, а они уже в этой жизни все увидели. Один 
сын немного на позитиве, а вот другой ушел в себя, 
когда приезжал в отпуск, так сказал: «Что мне здесь 
делать? Два дня хватит побыть, мне надо туда, там 
мои друзья, моя семья, моя жизнь». А на тему СВО 
вообще не разговаривают.

— А Федя с ними общается?
— С ними да, а вот со мной перестал. Мы не-

сколько раз к психологу ходили. Бесполезно, он 
не открылся. Специалист сказала, что кто-то из 
родных может его расшевелить. Вот моя сестра 
и старшая дочка как-то с ним нашли сейчас об-
щий язык. С ними Федя более-менее открытый. 
Но и немного «звездиться» начал — перестал 
мне помогать по дому. Здесь у нас все условия, 
на дворе ничего не нужно делать. Раньше мы и 
дрова рубили, и воды вместе могли поносить, 
сын на работу со мной ходил, а сейчас закрылся 
полностью. Ничем со мной не делится, ничего не 
рассказывает. Будто другой ребенок. Боль в нем 
будет сидеть еще очень долго. Правда, недавно я 
узнала одну вещь. Мы с сыном в магазине стояли, 
ждали, когда дочка подъедет, тут к нам подошел 
мужчина и говорит: «Я так благодарен вашему сыну, 
спасибо ему большое, что спас меня от смерти». 
Оказывается, это был тот самый водитель, который 
Феденьку после обстрела с девочками подвозил. 
Тогда сынок просто упал перед ним на колени и 
закричал: «Дядечка, не езжайте туда, не будете 
нас подбирать, ладно, только не езжайте туда, там 
стреляют». И этот мужчина развернулся, забрал 
детей и довез до деревни.

В новом доме, как рассказала Раиса, им живет-
ся хорошо, но она часто скучает по своей прежней 
жизни и хозяйству.

— Тут, конечно, потише, чем в том поселке, там 
часто «бахает». Но жизнь совсем другая, — взды-
хает женщина. — Пускай у нас там был старенький 
дом, но у меня была работа (я была дояркой), были 
друзья, было все. А здесь все есть в доме, но ни 
друзей, ни знакомых, ни работы нет. 

На этих словах женщина заплакала.
— На что же вы живете?
— Как-то перебиваемся. Проедаем то, что ско-

пила, еще «детские» получаю, сыновья помогают. 
Так и тяну, в чем-то приходится отказывать. Но за 
помощью не обращалась, я не привыкла к этому.

Если честно, у меня депрессия с тех пор, как 
мы сюда переехали. Во-первых, после того слу-
чая с Федей, во-вторых, лучше бы я жила в своем 
стареньком доме, где я себя чувствовала чело-
веком. Видимо, в 42 года переезд очень тяжело 
сказывается.

Анна РАЧИНСКАЯ.

Мальчик-герой, спасший при 
нападении диверсантов двух 
девочек, замкнулся в себе

Всю прошлую неделю украинские диверсионные группы пытались проникнуть на терри-
торию России. Но самым памятным нападением на приграничные регионы остается рейд 
ДРГ в Климовский район Брянской области 2 марта прошлого года. Тогда в результате на-
падения в селе Любечане погибли два человека, ранения получил десятилетний ребенок. 
Им оказался третьеклассник Федор, который увел двух девочек из обстрелянной машины 
в лес, потом поймал попутку, и она довезла их до ближайшей деревни. 
«МК» решил выяснить, как спустя год живет герой «дядя Федор» (так его стали называть 
местные жители), как учится и чувствует себя.

ТРУДНЫЕ БУДНИ ДЯДИ ФЕДОРА
ЧЕЛОВЕК-
ЗАКОН
Знаменитый ученый 
Анатолий Наумов 
отмечает 85-летие
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Юбиляр с автором 
материала, 

обозревателем «МК».

Юный храбрец 
получает 
заслуженную награду.
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Но случилось. Беда. Настоящая. 
Не только для Театра сатиры, для 
всех — коллег Александра Ана-
тольевича, для режиссеров. Что 

и говорить о публике, которая его обожала. 
Это тот редкий случай, когда даже заскорузлые 
антисемиты смотрели на него и слушали, а 
потом цитировали — его героев из фильмов, 
где у Ширвиндта в общем-то и не было судь-
боносных ролей — ну, друг по баньке Павлик, 
бабник, пианист Шурик в привокзальном со-
ветском ресторанчике, брачный аферист — ну 
кто еще? Да, был красавчик тенор в комедии 
50-х «Она вас любит». 

Но театр его любил. И педагогика выбрала 
его рано-рано, когда он учился еще на четвер-
том курсе, а уже вел занятия по фехтованию. А 
потом начал делать со студентами отрывки. А 
студентки влюблялись в него, лишались чувств 
под его волооким взором. Он же перед ними 
демонстративно крутил обручальное кольцо на 
пальце — девчонки, мол, и не рассчитывайте 
на взаимность. 

Одна жена — Тата, она же Наталья Нико-
лаевна. Архитектор, красавица, посвятившая 
ему жизнь. Знала ему цену. Увлекалась фото-
графией, когда никакой цифры и в помине не 
было — снимала его, до последнего снимала 
на подмосковной даче, где они жили последнее 
время. Ему нужен был свежий воздух — карди-
остимулятор на сердце поменяли, а тот никак 
не хотел подружиться с хозяином. «Тело мне 
ремонтируют», — смеялся он по телефону. 

«Наталья Николаевна, как там наш А.А.?» 
— спрашивала я ее по Ватсапу. «Ничего, слаб 
еще, но собирается играть», — отвечала она 
и присылала какую-нибудь его очередную 
фоточку или шуточку. С дачи они вместе от-
правились в госпиталь Вишневского, где до 
последнего держались за руки — такая у них 
была договоренность. 

Ну да, папа Шура (так звали его все уче-
ники) — король шутки, остряк сначала всесо-
юзного, доперестроечного масштаба, а по-
том уже на все времена. Остроумец от слова 
«ум» — так сканировать действительность, 
родимые пятна нашей ментальности, людей, 
власть мог только он. Скажет не в бровь, а в 
глаз, и получалось глубоко, но не обидно, и 
главное — не зло. 

— Не люблю злых и жадных, — сказал 
он мне при первой встрече много лет назад, 
и я это запомнила на всю жизнь. И каждый 
раз, глядя на него в кабинете ли худрука, а 
потом президента театра, или за общим сто-
лом с выпивкой/закуской, который он вел как 
дирижер-виртуоз, я убеждалась в этом. Злобой 
людской он… Он ее не презирал, не ненавидел 
даже, он просто ею брезговал. Как брезгуют 
подлыми поступками, дрянной пищей, гряз-
ной одеждой… Аристократ слова и духа, ва-
льяжный с виду господин, он на самом деле 
был настоящим. Просто человеком, который 
всем помогал. Снимал трубку, подписывал 
письмо… 

Шутник высшей лиги, он умел совершать 
поступки. Он сам, без нажима сверху, без 
ожидания торопливого пинка от следующего 
поколения, принял решение оставить кресло 
худрука Сатиры, в котором просидел 21 год. 
И не сидел, а достойно держал на плаву свою 
Сатиру, которая дрейфовала по волнам слож-
ного начала XXI века. Берег как мог — своим 
именем, связями, делом. Театр, в котором 
вырос и стал тем, кем стал. Где никогда не 
суетился насчет ролей, ждал, что найдут. И они 
находили — его граф Альмавива в «Фигаро», 
его Добчинский в «Ревизоре», да сколько их 
было некогда в ярком, блистательном ансам-
бле Сатиры. 

Той самой Сатиры, куда нельзя было по-
пасть — билетов ни за какие деньги не до-
стать. Где служили великие артисты, и он был 
среди них. А потом он остался один. Как перст, 
и стал синонимом этого театра на Садово-
Триумфальной. Ширвиндт — это Сатира. Са-
тира — это Ширвиндт. Уже не было его друзей 
— Андрея Миронова, потерявшего сознание 
на спектакле в Риге и подхваченного руками 
именно Ширвиндта. Нет Михаила Державина — 
верного партнера и спутника их великолепного 
эстрадного дуэта. Нет Ольги Аросевой, Спар-
така Мишулина, Жорика Менглета, Ромочки 
Ткачука… Боже, они уходили на его глазах, а он 
хоронил, говорил речи. Искренние, от сердца, 
ибо умел ценить талант и честные отношения. 
Что в театре большая редкость. 

В августе внезапно ушла из жизни Вера 
Васильева, которую он всегда называл Вероч-
кой и снисходительно-нежно опекал, хотя был 
моложе ее. Когда хоронили Веру Кузьминичну, 
с ним что-то произошло на сцене. Впервые 
я видела растерянного папу Шуру у микро-
фона. Он как будто что-то потерял и искал. 
Внутренняя паника, не свойственная этому 
человеку, на какое-то мгновение овладела им. 
Но он справился. Предчувствовал ли он что-то? 
Заглянул ли он в ту бездну, куда отправлялась 
его партнерша Верочка? Почувствовал ли, что 
сам оказался на краю? Как знать… И имеет ли 
это теперь хоть какое-то значение, если он уже 
шагнул туда, за своими. 

«Наши все на Ваганьковском», — его лю-
бимая шутка. Все думали, что, наверное, он 
упокоится там, рядом с ними, со своими — с 
Андрюшкой (Мироновым), Гришкой (Гориным), 
Мишкой (Державиным). Но судя по последним 
сообщениям, прах его после кремации будет 
покоиться на Новодевичьем, где тоже есть 
свои — Маркуша (Захаров), Лёлик (Табаков), 
Волчиха (Волчек) лежат. 

Пока был жив Ширвиндт, он был оберегом 
Театра сатиры. Кто теперь станет хранить этот 
театр? Его театр.

Александр ОЛЕШКО: 
«Всех проводниц называл 
Пульхериями»
Последний спектакль в Театре сатиры, 

где играл Александр Ширвиндт, назывался 
«Где мы?..». Тогда, в 2018-м, артист вы-
шел на сцену после 16-летнего перерыва 
и наконец сыграл главную роль — оди-
нокого старого артиста, всеми забытого 
клоуна, оказавшегося в сумасшедшем 
доме. Рядом с ним — два таких же, что 
называется, с приветом — телеведущий 
Олег, у которого крыша поехала от славы 
в «ящике», — его играл Александр Олеш-
ко, и простой мужик Слава в исполнении 
Федора Добронравова. 

Как ни странно, этот спектакль родил-
ся не в театре, не за столом режиссера, а в 
легендарном поезде «Красная стрела», что 
в полночь отправляется из Москвы в Питер и 
из Питера в Москву. Почему этот легендар-
ный экспресс знают все артисты: исторически 
сложилось, что именно им после спектаклей 
столичные артисты отправлялись сниматься 
на «Ленфильм», а ленинградские их коллеги 
— в Москву на «Мосфильм». В поездах про-
исходили встречи и посиделки до утра, за что 
предрассветное утро артисты именовали не 
иначе как «утро стрелецкой казни».

Так вот, в марте 2018 года из Питера в Мо-
скву возвращались Александр Ширвиндт и его 
ученик Александр Олешко. Они возвращались 
триумфаторами, так как оба получили пре-
мию «Фигаро», правда, в разных номинациях: 
Ширвиндт объявлен «легендой театра», а его 
ученик Саша Олешко — «лучшим артистом». 
К тому же чуть раньше получивший звание 
заслуженного артиста России. Это ли не по-
вод отметить? 

— Александр Анатольевич тут же сказал, 
что надо накрыть стол, — вспоминает ту по-
ездку Александр Олешко. — Он позвал про-
водниц, всех их называл Пульхериями — они 
только были счастливы. Попросил найти сыр, 
овощи. Это было так весело, трогательно, 
шумно. Счастливая поездка, что и говорить. 
Пошли в тамбур, он закурил сигару. «Ну а как 
ты вообще? О чем мечтаешь?» — спросил он. 
Я ответил: «Мечтаю сыграть с вами. Давайте 
сделаем спектакль на двоих» — «Я не против. 
Нужна пьеса». Я сказал, что пьесы такой нет, что 
ее нужно написать. А он: «Вот и напиши».

Вернувшись в Москву, я придумал фа-
булу и помчался к режиссеру, педагогу Щуки 
Родиону Овчинникову — озвучил ему идею. 
Овчинников работал полтора года над пьесой. 
Мы созванивались каждую неделю. Встре-
чались, читали. Пьеса называлась «Великий 
забытый». Еще полтора года потребовалось, 
чтобы Ширвиндт одобрил окончательный ва-
риант. Три месяца репетиций. Пьеса серьезно 
изменилась, а где-то за месяц до премьеры 
Александр Анатольевич сказал, что пьесу нуж-
но назвать по-другому. И придумал название 
— «Где мы?..». Сыграли, и все поняли — слу-
чилось. Спектакль «Где мы?..» стал событием 
в театральной Москве и визитной карточкой 
Театра сатиры. Это был новый невероятный 
виток популярности — для театра. Ширвиндт 

не играл премьер 16 лет и, надо сказать чест-
но, уже и не собирался. Но в 84 года вновь 
порадовал зрителей совершенно смешной, 
тонкой и трогательной ролью. Он всё и всех 
контролировал на сцене. Каждый раз добавлял 
что-то новое, точное, интересное.

У нас был ритуал — перед спектаклем, за 
два часа до начала, мы собирались у него в 
кабинете. Байки, истории, анекдоты. Я всегда 
приносил какие-то маленькие подарочки для 
Натальи Николаевны, его жены, с которой он 
прожил всю жизнь. Когда после спектакля он 
приезжал домой, передавая ей мои приветы, 
неизменно сообщал ей: «Твой кормилец пере-
дал». У меня с ним было несколько очень лич-
ных разговоров. Это был Ширвиндт, которого 
мало кто знает. Наверное, это можно сравнить 
с разговором отца с сыном. 

Его всегда встречали оглушительными 
аплодисментами. Я стоял рядом и был счаст-
лив, что имею к этому прямое отношение. Я 
мечтал сыграть на этой сцене именно с ним. 
И вот мечта сбылась. Спектакль нужен был 
ему! Нужен был мне, всем участникам! И очень 
нужен был зрителям! Мы сыграли 91 раз, пере-
жили пандемию, вернулись на сцену. Послед-
ний раз мы с ним играли летом. В последний 
раз… В последний раз…

Аркадий ИНИН: 
«Настоящий юмор — 
это загадка. 
А он у него был»

Шура для меня был бессмертный. Мы 
были вместе лет пятьдесят. Ну, как вместе? 
Он великий, а я где-то у его подножия. Однаж-
ды встретились и зацепились друг за друга, 

начали с капустников в Доме кино. Шура их ге-
ниально делал. Я был еще начинающим, хотя и 
не на много его моложе. А дальше долго-долго 
шли нашей братской жизнью. Он выступал у 
меня на всех юбилеях. Потрясающий артист 
и человек. Про таких людей говорят «непо-
вторимый», «незаменимый». И это тот случай, 
когда так оно и есть. Не-за-ме-ним!

Такого юмора, эпикурейского взгляда на 
жизнь, спокойствия, улыбчивости, доброжела-
тельности не встретишь. Он выходил на сцену, 
произносил простые слова, а зал катался от 
смеха. Всегда вспоминаю, как дарил ему свою 
очередную книжку, и он сказал: «Аркаша, ты 
только обязательно оставь автограф. Не дай 
бог, кто-то подумает, что я книжку купил». Такой 
замечательный был Шура человек. У меня про-
сто слезы льются. Да я просто осиротел.

Слава его будто не коснулась. Никакого 
фанфаронства. Когда пытались на каком-
нибудь юбилее его возвысить, произнести в 
его честь высокопарные слова, он тут же это 
дело пресекал. Никогда не позволял спеть гимн 
в свою честь, прочесть панегирик. Никогда!

Настоящий юмор — это загадка, а у него 
он был. Как-то Шуру поздравляли с выходом 
книги, а он сказал: «Да что книжка? Я достиг 
вершин народной любви не тогда, когда стал 
народным, не когда возглавил Театр сатиры. 
Недавно шел из Щукинского театрального 
института (он там был профессором. — А.И.) 
и зашел на Арбате в места общественного 
пользования. Я хоть профессор, но туда за-
хожу. Меня встретила интеллигентная арбат-
ская старушка. Я хотел положить на тарелку 
денежки, а она сказала: «Ну что вы, Александр 
Анатольевич! Не надо. Ваш визит для нас — 
такая честь!» И тут я понял, что достиг вершин 
народной любви». В этом весь Шура.

Пришлось отказаться 
от «Гаража», Панфилов 
и Герман не утвердили
В фильмографии Александра Шир-

виндта 76 картин. Не так много с учетом 
того, что в актерской профессии он прожил 
долгую и счастливую жизнь. Режиссеры 
встречались выдающиеся, роли предлага-
ли в основном небольшие. Можно сказать, 
что Ширвиндт стал королем эпизода, но 
все-таки королем.

Он своего рода мастер камео. Его появле-
ние в кадре воспринималось как явление само-
го Ширвиндта. Актер и персонаж становились 
нераздельны, и он это прекрасно понимал.

Был случай в Щукинском театральном 
училище, которое он сам окончил в 1956 году, 
а позднее многие годы там преподавал. Отме-
чали премьеру дипломного спектакля, постав-
ленного Ширвиндтом, и один подвыпивший 
студент начал что-то несусветное говорить 
про творческий путь мастера, самонадеянно 
выставил ему средний балл за творческую 
судьбу и роли и со слезами просил прощения. 
Ширвиндт достойно все это выдержал, не 
дрогнул, а потом еще и успокаивал рыдаю-
щего ученика.

Поэт и драматург Вадим Жук вспомнил в 
эти дни давний разговор с Алексеем Германом. 
Речь зашла о Ширвиндте, о том, что артист 
он, может быть, и не самый выдающийся. На 
что могучий Герман, знавший толк в актерах, 
резко отреагировал и рассказал, как пробо-
вал Ширвиндта на роль генерала в фильме 
«Хрусталев, машину!». Сыграл ее в итоге не 
он, и только потому, как объяснил Герман, что 
во второй части картины герой должен был 
превратиться из красавца в бомжа, а это в 
случае Ширвиндта оказалось невозможно. 
То есть природа восстала.

Сохранились фотопробы: Ширвиндт стоит 
в распахнутом пальто, шарфе и шляпе. В ар-
хиве Александра Анатольевича есть отказное 
письмо, где Алексей Герман пишет ему, как, 
смонтировав пробы, убедился в том, что Шир-
виндт лучший артист, с которым ему когда-либо 
приходилось работать. Герман сообщает, что 
создается сценарий, где будет специально 
для него «значительная роль контрразведчика 
русской армии 1914 года». Это как сладкая 
пилюля, а дальше следует самое неприятное: 
«с Глинским же, Шура, ничего не вышло, пото-
му что проба окончательно убедила меня, что 
никаким проводником вы быть не можете, при 
вашей ироничности и интеллигентности стать 
частью этого народа, раствориться в нем — не 
выйдет, хоть стригись, хоть не стригись».

Александр Анатольевич «имел счастье 
пробоваться у Панфилова». Говорил об этом 
без иронии. Речь шла о «Прошу слова». Со-
хранились фотопробы, где он стоит с Инной 
Чуриковой, в отличие от него сыгравшей глав-
ную роль.

С Эльдаром Рязановым они много лет 
дружили, вместе рыбачили, хотя рыбацкий 
темперамент был у них разный. Это един-
ственный режиссер, у которого Александр 
Ширвиндт снялся в пяти картинах — «Старики-
разбойники», «Забытая мелодия для флей-
ты», «Вокзал для двоих», «Привет, дуралеи!», 
«Ирония судьбы, или С легким паром!». Павел, 
Павлик, друг Жени Лукашина, с которым они 
каждый год 31 декабря ходят в баню, стал, на-
верное, самой главной ролью Ширвиндта не 
только у Рязанова, но и в его кинобиографии. 
Ширвиндт это признавал. Именно «Ирония 
судьбы» принесла ему сумасшедшую популяр-
ность. Незнакомые люди подходили, обнимали 
как друга, интересовались, в какой именно 
бане проходили съемки. А никакой бани и не 
было. Был холодный коридор «Мосфильма», 
где ночью Рязанову удалось наконец-то со-
брать чрезвычайно занятых актеров вместе. 
Пили они настоящее пиво. Так что сначала 
сняли правдивую сцену, а затем ее пришлось 
переснять на трезвую голову по требованию 
режиссера. В фильм в итоге прошла первая, 
естественная, с настоящим пивом. Ширвиндт 
не раз об этом рассказывал. 

В его архиве хранится рукописное письмо 
Эльдара Рязанова, где он объясняет, почему 
прибегает к эпистолярному жанру: «стыдно 
смотреть в глаза, предлагая ЭТО». ЭТО — эпи-
зод. Речь шла о персонаже по имени Дима. 
«Если бы ты подарил нам 3–4 съемочных дня, 
это было бы для меня счастьем, а для картины 
украшением», — написал Рязанов. Пианист 
Шурик в ресторане в «Вокзале для двоих» стал 
маленьким актерским шедевром.

Помимо сыгранных пяти эпизодов у Ря-
занова Ширвиндт пробовался у него на две 
большие роли. Но что-то не сложилось. Обыч-
ное дело в кино. А от одной главной роли, на-
писанной специально на него, Ширвиндту при-
шлось отказаться из-за выпуска спектакля «Ее 
превосходительство» в Театре сатиры. Пред-
седателя правления гаражного кооператива 
Сидорина в итоге сыграл в «Гараже» Валентин 
Гафт. Так складывалась или не складывалась 
фильмография артиста. Приходилось выби-
рать. Не всегда в свою пользу.

Может сложиться ощущение, что моло-
дой Ширвиндт был слишком аристократичен 
и вальяжно красив, а позднее стал слишком 
занят, и роли — самые важные и главные — 
куда-то уходили. Хотя в его фильмографии 
немало известных и любимых народом кар-
тин, прекрасных режиссеров. Одна из ранних 
его работ — «Приходите завтра…» Евгения 
Ташкова. Помните Вадима, выдававшего 
себя за Станиславского? Позднее Ширвиндт 
снимался у Ташкова в популярном сериале 
«Майор «Вихрь». Были «Шестое июля» Ка-
расика, «Ты и я» Шепитько, «Сюжет для не-
большого рассказа» Юткевича, «Небесные 
ласточки» Квинихидзе, «Инкогнито из Петер-
бурга» и «За спичками» (роль рассказчика) 
Гайдая, «Еще раз про любовь» Натансона, 
«12 стульев» Захарова, «Возвращение муш-
кетеров» Юнгвальд-Хилькевича, «Отпуск за 
свой счет» Титова, «Зимний вечер в Гаграх» 
Шахназарова, «Самая обаятельная и при-
влекательная» Бежанова, «Русский регтайм» 
Урсуляка…

Главные роли действительно наперечет. 
Первое, что вспоминается, это телефильм 
«Всего несколько слов в честь господина де 
Мольера» Анатолия Эфроса, где он сыграл 
Дон Жуана, а компанию ему составил Юрий 
Любимов — Мольер, «Трое в лодке, не считая 
собаки» Наума Бирмана по повести Джерома 
К. Джерома, где Ширвиндт и его друзья Андрей 
Миронов и Михаил Державин виртуозно сыгра-
ли троицу лондонских холостяков, плывущих 
в лодке по Темзе. Был и хитроумный мелкий 
аферист Леонидо Папагатто в картине «Милли-
он в брачной корзине» Всеволода Шиловского, 
снятой по пьесе «Моя профессия — синьор из 
общества»...

Казалось, что бенефисы Людмилы Гур-
ченко или Ларисы Голубкиной, цирковая аре-
на и эстрада, «Принцесса цирка» Светланы 
Дружининой, где он сыграл директора цирка 
Фирелли, — вот его стихия, и он действительно 
там неотразим. Но вспомним Германа и Пан-
филова, всё несостоявшееся в силу разных 
причин, и откроется совсем другой и неиз-
вестный нам артист.

Юрий ВАСИЛЬЕВ: 
«Он говорил, что надо быть 
ближе к земле»
Ведущий актер Театра сатиры Юрий 

Васильев проработал с Александром Ана-
тольевичем — страшно сказать — 48 лет. 

Вот вчера нашел книгу его «Отрывки из 
обрывков», а там надпись: «Юрочке Васильеву, 
соавтору жизни, творчества и дружбы. Твой 
Ширвиндт». И сразу столько всплыло. Как я 
еще до театра впервые увидел его в училище. 
Там было два Мастера, к которым все студенты 
мечтали попасть, — Владимир Шлезингер и 
Александр Ширвиндт. Я учился у Владимира 
Георгиевича, но Александра Анатольевича 
наблюдал: он был очень красив мужской кра-
сотой — огромные глаза, стать, голос. Полно-
ты тогда не было, а порода чувствовалась во 
всем. Воспоминания как вспышки. Летим из 
Риги в самолете после смерти Андрея Миро-
нова. Шура хорошо держался. Правда, курил 
много. И вот в самолете, где в то время еще 
можно было выходить и курить, он вдруг встал 
и ко всем нам обратился: «Я вами доволен». 
А ведь он не был тогда худруком. Просто все 
после случившегося с Андрюшей собрались. 
Стеной стояли, держались друг за друга перед 
лицом смерти. 

А к смерти он относился иронично. Это его 
знаменитое выражение — надо быть ближе к 
земле. Он любил повторять его на всех юби-
леях, которые блестяще вел. Шутил, острил, 
но в какой-то момент возьмет да и ввернет: 
«Надо быть ближе к земле». Вроде как пока 
все хорошо, пока гуляй, но помни — ближе 
к земле. 

Или, когда он уже стал худруком театра, 
как-то зашел к Ольге Аросевой. Она уже болела, 
слабела на глазах. «Оль, если б ты знала, как 
мне надоело это художественное руководство. 
Уйду я», — говорит он ей. «Подожди уходить, 
Шурик, ты должен меня похоронить». — «Ну 
ты с этим не тяни», — ответил он. Как же они 
хохотали. 

Всегда молниеносная реакция на любую 
шутку. Все профессиональные остряки знали, 
что с Ширвиндтом шутить опасно. Хазанов, 
Винокур, Жванецкий, зная, что он в зале, ста-
рались не обращаться к нему со сцены. Потому 
что понимали — Шура так ответит, что хохмачи 
затыкались. Тут он был абсолютным королем. 
Перешутить его было нельзя. 

А как он помогал — всем, абсолютно всем. 
Прибегали к нему, рассказывали о проблемах, 
плакали. Он вникал, снимал трубку: «Здрав-
ствуйте, это некто Ширвиндт». И все двери 
открывались. Ненавидел жадных. Деньги давал 
— сколько надо, столько и давал. 

Одна из последних наших встреч — по-
сле премьеры спектакля «Иван Васильевич» 
я забежал к нему в кабинет. Он обнял меня, 
поздравил. А я смотрю на него и вижу — черты 
лица сильно обострились... Такое, я помню, 
у Менглета лицо незадолго до смерти было. 
Подумал: «Боже, как его сберечь?». А сейчас, 
как его не стало, все только и повторяют: «Он 
— лицо театра, лицо театра». Неправда, весь 
театр — это он. 

А дальше — тишина…

В социальных сетях скорбный «флеш-
моб»: сотни людей публикуют фотографии 
или цитаты из Ширвиндта. Чаще всего — из 
его последней книги, философского и полного 
самоиронии сборника «Отрывки из обрывков». 
Но были и другие книги: «Опережая некролог», 
«Склероз, рассеянный по жизни»… Высказы-
вания мудрого и самоироничного актера в эти 
часы «растаскивают на цитаты» — так можно 
было бы сказать без кавычек, но он не писал 
пространных мемуаров, выражаясь всегда 
емко и афористично. Его отрывки — максимум 
на абзац, нередко — это записанные спустя 
время краткие экспромты.

Надеюсь, правообладатели не забро-
сают меня тапками, но я приведу несколько 
образцов. Так, Ширвиндт рассказывал, как 
пианист Юрий Богданов исполнял созданный 
Шопеном ноктюрн для одной руки. «Я не вы-
держал и вякнул, — вспоминает Александр 
Анатольевич от первого лица. — Вот Шопен 
— гений! Два столетия назад создал ноктюрн 
для паралимпийцев».

«Замахиваться на исповедальность — 
кокетство. Наше поколение жило с поджатым 
хвостом», — признавался он.

«Привыкаемость — человеческая суть. 
Статистика ощущается как строчки новостей, а 
не как конкретные гробы», — писал Ширвиндт в 
разгар пандемии, называя COVID-19 болезнью, 
спущенной на нас из космоса.

«Мы, люди в основном бегающие, не при-
выкли сидеть на месте. Говорили, на карантине 
начнем наконец читать, философствовать, 
займемся детьми. Но, если человек никогда 
в жизни не видал книги, с чего вдруг он бро-
сится к Тютчеву?» — пронзительно замечал 
актер тогда же.

Как жанрово определить то, что делал 
Ширвиндт в писательстве?

Представьте, что вы в глубокой тайге, во-
круг волки, ночь, звезды сияют в небе, теле-
фон разряжен на 99%, так, что помощь уже 
не вызвать. И вот в эти последние 20 секунд 
общения с самыми дорогими людьми вы вкла-
дываете действительно главные слова. Так 
работал Ширвиндт: каждый афоризм — как 
последний.

Уже тогда, в 2022 году, заметки Ширвиндта 
читатели называли принадлежащими к «золо-
той литературе» — похвала для прижизненной 
слишком щедрая, но сейчас воспринимается 
вполне нормально. Александр Анатольевич не 
боялся проговаривать темы жизни и смерти, 
наверное, из-за этого возникало ощущение, 
что мы все его неизбежно потеряем и пойдут те 
самые некрологи, которые он пытался преодо-
леть и отсрочить.

«Существовать — глупо, надо еще к чему-
то стремиться», — эта цитата не из бумажного 
источника, а из видеоинтервью. За ресторан-
ным столом, покрытым белой скатертью, сидят 
Александр Олешко и Александр Ширвиндт.

«Я хотел спросить: а что дальше (после 
существования)?» — вопрошает молодой кол-
лега у мудрого наставника.

«А дальше — тишина…» — отвечает Шир-
виндт, обыгрывая название пьесы, которая 
много лет шла на сцене Театра Моссовета.

«Могу тебе пожелать — как можно мед-
леннее получай всё», — это ответная реплика 
Ширвиндта Олешко.

А далее такой диалог:
— А мне что вам пожелать?
— Чтобы мои ученики типа тебя (неспеш-

но произносит Ширвиндт) все поголовно так 
же внимательно изучали мою биографию и 
доедали омлет Ширвиндта.

В Интернете, кстати, есть конкретный 
рецепт фирменного блюда от народного ар-
тиста РСФСР, но речь, конечно, не о еде, хотя 
обстановка с намеком на застолье.

Все мы в той или иной степени доедаем за 
великими блюдо их мастерства, греемся луча-
ми их славы, опираемся на их опыт, умея быть 
последователями, но не первопроходцами.

В 2023 году нас оставили на Земле десятки 
артистов: Инна Чурикова, Глеб Панфилов, Юрий 
Соломин, Игорь Ясулович, Анатолий Елизаров, 
теперь пришел черед Ширвиндта. И всякий раз 
мы говорим: «русский театр осиротел», «наша 
культура понесла невосполнимую потерю» — 
но все это не отражает и доли глубины скорби, 
переживаемой нами.

Светлая вам память, Александр 
Анатольевич!

Марина РАЙКИНА, 
Светлана ХОХРЯКОВА, 

Иван ВОЛОСЮК.

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 18 марта 2024 года

УТРАТА6

«Она вас любит», 
1956 год. «Ирония судьбы...», 1975 год.

«Трое в лодке, не считая 
собаки», 1979 год. «Вокзал для двоих», 1982 год. «Миллион в брачной корзине», 1985 год.

«Самая обаятельная 
и привлекательная», 1985 год.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Боец в машине, соз-
данной Михаилом Кошкиным. 4. «Домик» 
Кшесинской в Санкт-Петербурге. 10. Вну-
тренний толчок, побудивший к действию. 11. 
Последний метр ткани на полке магазина. 
13. «Парное молоко» в прогретом за день 
озере. 14. Пиковая красотка в колоде карт. 
15. Колючий кустарник в живой изгороди. 16. 
Резиновый «лапоть» на валенке. 18. Титан, 
держащий на плечах небесный свод. 20. Раз-
машистый хвостик в подписи начальника. 22. 
Затаривание вагонов мешками с пшеницей. 
23. Бумажное «мини-полотенце» на столе. 
24. Бездельник, которому все безразлич-
но. 27. Огненный «град» после воздушной 
тревоги. 30. Загадочный «интеллектуал» из 
морских глубин. 32. Белый «бульон» супа-
лапши. 34. Заведение, в котором витает 
дух азарта. 35. Спорт в фильме «Движение 
вверх». 36. Форма экзамена, где можно уга-
дать ответ. 38. Новый огуречный гибрид. 39. 
Инструмент, «разгрызающий» проволоку. 
40. Самая сильная политическая фигура в 
Германии. 41. Дед, которого слушается весь 
аул. 42. Мудрец в вечных поисках смысла 
жизни.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Беспокойство за сестру, по-
павшую в грозу. 2. Крестная мать для крестного 
отца дитя. 3. Почетная обязанность гражданина 
в армии. 5. «Склеивание» труб рабочим в маске. 
6. Пешеходная «тропа» через реку. 7. Главные 
часы россиян в новогоднюю ночь. 8. Метод 
выведения из глубокого уныния. 9. Отбитая 
говядина в сухарной панировке. 10. Мелко-
поместный рыцарь в средневековой Испании. 
12. Мальчик в черкеске из барской челяди. 17. 
Боевой самолет для атаки с малых высот. 19. 
Шапочка к узбекскому халату. 20. Нестыков-
ка во взглядах однопартийцев. 21. «Пюпитр», 
стоящий перед чертежником. 25. Памятник 
в виде сужающегося кверху столба. 26. От-
расль сельскохозяйственного производства, 
занимающаяся выведением сортов и гибридов 
сельскохозяйственных культур и пород живот-
ных. 27. Большая котлета из рубленого мяса без 
добавления хлеба. 28. «Галерея» в коммуналь-
ной квартире. 29. Белая «приправа» к галушкам 
и вареникам. 31. Говядина из духовки в меню 
англичан. 33. Окружение волчьего логова. 34. 
Комочки теста, плавающие в супе. 37. Башня, 
которой ходит шахматист. 38. Разнотравье в 
зимнем рационе буренки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пирсинг. 4. Поручик. 10. Мартини. 11. Дирижер. 13. Сват. 14. Сало. 15. 
Ристалище. 16. Бритва. 18. Ржание. 20. Напиток. 22. Виноград. 23. Ресторан. 24. Скрининг. 
27. Сетчатка. 30. Слобода. 32. Айкидо. 34. Рефери. 35. Сарделька. 36. Курс. 38. Соло. 39. 
Сводник. 40. Паводок. 41. Малявка. 42. Вальтер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Просьба. 2. Скат. 3. Натура. 5. Офицер. 6. Утес. 7. Колодец. 8. Листопад. 
9. Адюльтер. 10. Мафиози. 12. Разница. 17. Велосипед. 19. Жалованье. 20. Нарцисс. 21. 
Косатка. 25. Конкурс. 26. Гвоздика. 27. Скорлупа. 28. Корешок. 29. Сарказм. 31. Пивовар. 
33. Осадок. 34. Работа. 37. Свая. 38. Соль.

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО «Центр-
Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, д. 18, 
centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, ЦЕНТР-РИД.РФ) 
принимая во внимание, что АО УК ЦЭМ (ОГРН 
1067760723568) (далее — Продавец) является лицом, 
осуществляющим прекращение Закрытого паевого 
инвестиционного комбинированного фонда «Реал Актив 
Девелопмент» (Правила доверительного управления 
зарегистрированы и внесены Банком России в реестр 
паевых инвестиционных фондов от 19.04.2012 года за 
№2341) (далее — Фонд) на основании пп. 6 ст. 30, а 
также п. 1 ст. 31 Федерального закона от 29.11.2001 
№ 156-ФЗ «Об инвестиционных фондах», сообщает 
о проведении торгов в электронной форме открытых 
по составу участников в форме аукциона с закрытой 
формой подачи предложений о цене (далее — торги) 
по реализации прав требований, входящего в состав 
имущества Фонда:

Лот 1 — Права требования к Чуприниной Е.Ю. 
(Заёмщик) и ООО «Инвест-Консалт» (поручитель 
ИНН 9718151316) вытекающие из договоров займа в 
общем размере 58 583 913,94 руб. Договоры займа 
заключены с ИП Чупринина Е.Ю ИНН 370212653847, 
деятельность ИП прекращена.

Начальная цена Лота 1: 58 583 913,94 руб. 
Торги будут проводиться в 10:00 ч. 18.04.2024 

(срок приема заявок с 10:00 ч. 18.03.2024 до 17:00 ч. 
12.04.2024) на электронной площадке ООО «Центр 
реализации» — https://business.centerr.ru/, раздел 
«Продажи» (далее — ЭТП). Торги проводятся в порядке, 
установленном регламентом ЭТП и законодательством 
РФ, с учетом особенностей, предусмотренных доку-
ментацией торгов.

Подробная информация о Лоте (состав, характеристи-
ки, порядок ознакомления и др.), порядок проведения 
торгов (в том числе об оформлении участия в торгах), а 
также документация торгов (полный текст извещения, 
проекты договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и юр. 
лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: представившие 
заявку с прилагаемыми к ней документами в электронной 
форме посредством системы электронного документо-
оборота, подписанные электронной подписью на ЭТП; 
своевременно заключившие договор о задатке и обе-
спечившие поступление задатка не позднее 12.04.2024 
на счет ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, КПП 
771301001, р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК» 

г. Москва. Задаток за участие в торгах составляет 
11 716 782,79 руб. Заявитель вправе направить задаток 
на счет ОТ без предоставления подписанного договора о 
задатке. В этом случае поступление от заявителя задатка 
на указанный счет ОТ, считается акцептом размещенного 
на ЭТП договора о задатке.

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое время 
до окончания срока представления заявок на участие 
в торгах. Изменение заявки допускается только путем 
подачи новой заявки, при этом первоначальная заявка 
должна быть отозвана. Заявители, допущенные к участию 
в торгах, признаются Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, предло-
живший максимальную цену за лот. 

В случае если торги будут признаны несостоявшимися 
по причине допуска только одного участника, Прода-
вец вправе принять решение о заключении договора 
уступки прав требований (цессии) (далее — договор) с 
единственным участником.

Если в период проведения торгов размер прав требо-
вания, уменьшится в результате полного или частичного 
гашения долга, возникновения/обнаружения иных обсто-
ятельств, влияющих на размер данных прав требования, 
цена продажи соответствующего Лота, а также иные 
идентифицирующие его признаки, изменившиеся в 
связи с уменьшением размера прав требования, под-
лежат актуализации при заключении договора по итогам 
торгов и могут быть актуализированы на дату перехода 
прав требования в соответствии с условиями заклю-
ченного договора.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней с даты под-
ведения итогов направляет предложение о заключении 
договора по Фонду с приложением соответствующего 
договора победителю торгов (единственному участнику).

Оплата по договору победителем торгов (единствен-
ным участником) осуществляется не позднее 10 рабочих 
дней с даты заключения договора, за вычетом внесенного 
ранее задатка по следующим реквизитам Фонда: 

АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный «Реал 
Актив Девелопмент», ИНН 7725590582, КПП 771001001, 
р/с 40701810500120000089 в филиал «Централь-
ный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, БИК 044525411, 
к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (при-
остановить торги) в любое время без объяснения при-
чин, но не позднее, чем за 3 дня до даты проведения 
торгов. Время везде московское (UTC+3). Все цены 
НДС не облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли. Выезд. 
8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, фотографии 

б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

сниму
❑ сниму квартиру. Риелтор Вячеслав. 

8(916)204-43-90

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

Нам ВЕК Здравия!
Друг Друга Мы

Выбрали, Муж, НАВСЕГДА!

Родному Мужу Толечке
от Верной жены Зиночки

С Десятилетием
Крымской Весны!
С Днём СЧАСТЬЯ!

С Днём Добрых дел,
Благ! С Днём Земли!
С ПОБЕДОЙ Дуэт Наш!

20242024

14 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 — д. 81
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
19 марта с 8.30 до 18.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, у к/т «Байконур»
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
20 марта с 8.30 до 18.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семёнова-Тян-Шанского
21 марта с 8.30 до 18.30
м. «Бунинская аллея», от входа в метро с правой 
стороны на автостоянке

р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
22 марта с 8.30 до 18.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Чертановская», ул. Чертановская д. 1в, к. 1, стр. 2, 
у м-на «Кораблик»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
23 марта с 8.30 до 18.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
25 марта с 8.30 до 18.30
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский пассаж»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
можно оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года
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ПОДПИСКА

2024

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1959,24 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1675,20 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

Масленичная неделя завершилась тради-
ционным сжиганием чучел, и самое зре-
лищное огненное действо развернулось, 
как всегда, в двухстах километрах от Мо-
сквы — в арт-парке «Никола-Ленивец». 
Впервые художники построили там ин-
сталляцию, имитирующую природный 
объект — вулкан. 22-метровое творение 
ученика Николая Полисского, одного из 
мастеров никола-ленивецких промыслов, 
Константина Фомина, созданное при по-
мощи архитектора Екатерины Поляковой, 
получило название «Черная гора». Внутри 
объект напоминал пещеру, а его сжигание 
походило на реальное извержение вул-
кана, с черным дымом и потоками лавы. 
Впрочем, не только «Никола-Ленивец» 
отметился сакрально-ритуальным ак-
ционизмом: в московском «Царицыно» 
весеннюю оттепель тоже притягивала 
инсталляция — «Солнечный ветер».

В «Никола-Ленивец» на Масленицу съеха-
лось шесть тысяч человек — инфраструктура 
явно не справлялась с таким наплывом. Всюду 
стояли очереди — и к палаткам с блинами, и 
на мастер-классы по созданию креативных 
венков, и в туалеты, и на все арт-объекты, 
разбросанные на многокилометровой терри-
тории парка. Самая большая вереница людей 
выстроилась к «Черной горе» — инсталляции, 
созданной специально к Масленице Кон-
стантином Фоминым. Чтобы увидеть вулкан 
изнутри и ощутить холодок стен, обшитых 
горбылями (досками с корой), имитирую-
щими каменные стены, людям приходилось 
стоять не меньше часа, да еще и по колено 
в воде. Несмотря на то что организаторы 
посыпали поле вокруг арт-объекта песком, 
а зону с мастер-классами устлали сеном, 
снег все равно таял интенсивнее, чем можно 
было ожидать. Температура поднялась до +8. 

Словом, у неподготовленных к походному 
формату гостей мокли ноги, из-за чего сложно 
было сохранять приподнятое настроение, а в 
очередях время от времени случались пере-
палки. Зато весь накопившийся за зиму нега-
тив аккумулировался, чтобы быть сожженным 
вместе с ритуальной инсталляцией. 

— Важно понимать, что произведение ис-
кусства — не сам по себе арт-объект, а имен-
но момент его сжигания, — рассказал «МК» 
за пару часов до акции Константин Фомин. 
— В этот раз в его строительстве участвовало 
18 человек из артели, мы управились за три 
месяца. Архитектуру мне помогала выстроить 
Екатерина Полякова, которая создавала «Ва-
вилонскую башню» для никола-ленивецкой 
Масленицы два года назад. Раньше мы строи-
ли здесь башни или мосты, имитировали 
какие-то рукотворные объекты. Сейчас впер-
вые — природный, и это вулкан. Я старался 
все устроить так, чтобы во время сжигания, 
как во время настоящего извержения, сначала 
пошел черный дым, потом «потекла» лава, для 
этого сделаны специальные стоки. Мы здесь 
сжигаем все плохое ради всего хорошего — в 
этом основная идея. 

Надо сказать, что народ готовился к 
никола-ленивецкой Масленице и соблюдал 

предложенный заранее дресс-код — креа-
тивный фолк. Кто был в кокошниках, кто в 
цветочных венках, кто в шелковых плащах, 
кто в костюмах драконов. Многие на месте 
накреативили себе венки из сена, еловых 
веток или лозы, привязав к ним разноцвет-
ные ленты. Но большинство уже приехали 
в костюмах. Фотки получались эффектные. 
Да и перформер Олег Жуковский и его «Си-
бирская академия счастья» не подкачали. 
Демиург в майке, трусах, ушанке, валенках 
и шубе нараспашку ходил вокруг «Черной 
горы», призывая весну и счастье, отгоняя 
зиму и зло. «Счастье не нефть, его на всех 
хватит», — почти пропевал «юродивый» в 
микрофон, вставая с голыми ногами на ко-
лени. «Зима, губки крась, на санки влазь! 
Черна гора, возьми меня!..» — изрек он, и 
хористы из «Сибирской академии счастья» 
в красных плащах внесли его в пещеру на 
руках. Из недр вулкана доносились еще рас-
певы чего-то неясно-сакрального, но очень 
мелодичного. Через минуту из вулкана пова-
лил черный дым. Еще немного — и огненные 
потоки заструились по горе. В последую-
щее два часа она эффектно сгорела дотла, 
вместе с венками, которыми обвешали ее 
все желающие. Вместе с ними горели все 

невзгоды и беды, с которыми таким образом 
расставались участники Масленицы. 

Самое странное, что в то же самое время 
в Исландии на полуострове Рейкьянес на-
чалось извержение настоящего и довольно 
крупного вулкана, который спал 800 лет, а в 
2021 году проснулся и теперь каждый год 
дышит огнем. Там произошло самое сильное 
извержение с момента его пробуждения. 
Все-таки все на земле связано и переплетено 
незримыми связями…

Это было в субботу, а в воскресенье уже 
в Москве масленичным акционизмом отли-
чился музей-заповедник «Царицыно». Там, 
перед Большим дворцом, один из лидеров 
паблик-арта в России, художница Марина 
Звягинцева, построила «лес» из «огненных 
деревьев». Дело в том, что на территории 
«Царицыно» ничего жечь нельзя, у заповедни-
ка есть природно-охранный статус. Поэтому 
инсталляция под названием «Солнечный ве-
тер» стала многослойным символом. С одной 
стороны, конструкции деревьев, а всего их 
четыре, как времен года, напоминают огонь. 
То есть это Масленица во плоти. С другой 
стороны — это растения, символы весны, с 
«пылающими» лепестками-вертушками, по-
крашенными в авторской технике «биотипия» 
(живопись на воде). От ветра они оживают, 
вертушки крутятся, создавая эффект «мер-
цающего пламени». Арт-объект стал частью 
проекта, расположившегося в Большом двор-
це, под названием «В поисках народного 
искусства», где художники переосмысляют 
традиции, давая им второе дыхание. Говорят, 
«Солнечный ветер» уже исполнил несколько 
весенних желаний тех, кто оказался на от-
крытии инсталляции 17 марта. На следую-
щий день она исчезла, чтобы появиться из 
небытия летом и снова творить маленькие 
солнечные чудеса. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

СПАЛИЛ ВСЕ ПЛОХОЕ
ЧЕРНЫИ ВУЛКАН

В «Никола-Ленивце» 
жгли зло, в «Царицыно» 

выращивали 
древо добра 

На МасленицуНа Масленицу

В этом году 
на никола-
ленивецкой 
Масленице 
дресс-код — 
креативный 
фолк. 

Инсталляция 
«Солнечный 

ветер» 
в «Царицыно». 

Словом у неподготовленных к поход

Вулкан — 
«Черная гора». 
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По легенде, Андрею Боголюбскому яви-
лась сама Богоматерь, после чего он повелел 
написать икону. Она стала одной из самых по-
читаемых на Руси. В Боголюбове сохранилась 
церковь ХII века, где она находилась много 
веков. Из церкви был выход прямо в палаты ве-
ликого князя, где его и убили заговорщики.

Тем не менее икона осталась на своем 
месте, пока в 1732 году служители церкви не 
решили сделать ремонт и расширить окна. В 
итоге большая часть храма обрушилась. Образ 
был погребен под завалами церкви Богоматери 
несколько лет. Когда икону удалось откопать, 
ее подновили и выставили в Успенском соборе 
во Владимире, закрыв серебряным окладом.

Древнюю живопись неизвестного мастера 
открыл в начале ХХ века Игорь Грабарь. На-
чалась многолетняя реставрация, прерванная 
войной и возобновленная только в 1950-х. 

Самое сложное испытание выпало иконе 
в конце ХХ века. В начале 1990-х ее передали в 
Княгинин монастырь. Там забывали включать 

витрину с климат-контролем, ставили рядом 
цветы и растения. В результате на ней появился 
грибок, образовалась плесень. Это открылось 
в 2009 году. Специалисты Центра Грабаря во 
главе с Александром Горматюком чудом ее 
спасли. Причем Владимир образ не покидал. 
После окончания 10-летней реставрации икона 
хранилась в фондах Владимиро-Суздальского 
музея-заповедника.

Нынешняя выставка начинается как раз с 
истории ее реставрации, которая затянулась в 
общей сложности на сто лет. На столе в центре 
первого зала размещен экран размер в раз-
мер с икону, и на нем показано, как менялся 
образ с момента обнаружения экспедицией 
Игоря Грабаря и до сего дня. Рядом приведена 
хронология реставрации за век. Во втором 
зале представлены иконы, создававшиеся 
по мотивам Боголюбской, что передает ее 
значение для иконописной истории. 

В третьем зале зрителей ждет встре-
ча с самим образом. Сюда может заходить 

одновременно не более 10 человек и не более 
чем на 10–15 минут. Здесь созданы идеальные 
условия — 50% влажности воздуха и темпе-
ратура 17–18 градусов. Приглушенный свет. 
Почти храмовая атмосфера. 

Выставка Боголюбской иконы важна не 
только самим фактом показа древнего образа 
после многих лет реставрации. Она могла бы 
стать моделью того, как следует показывать 
хрупкие образы, чтобы и церкви угодить, и 
музейные условия соблюсти. Особенно сейчас, 
когда вопрос с экспонированием «Троицы» 
остается открытым. Неизвестно, как рублев-
ский образ чувствует себя в храме Христа Спа-
сителя. Там тоже рядом цветы, и не факт, что 
капсула с климат-контролем держит нужную 
температуру и влажность. Эксперты опаса-
ются комментировать ситуацию с «Троицей», 
но Александр Горматюк в разговоре с «МК» 
сказал, что для каждой древней иконы нужно 
создать свои условия.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ВО ВЛАДИМИРЕ ЯВИЛИ 
БОГОЛЮБСКУЮ ИКОНУ
После долгой реставрации одну из древнейших икон 
показали почти в храмовой атмосфере в музее
В Музейном центре «Палаты» Владимиро-Суздальского музея-заповедника от-
крывается выставка «Икона XII века «Богоматерь Боголюбская». Новое обретение», 
где после многих лет реставрации показывают в отдельном зале с приглушенным 
светом и климат-контролем древний образ. Икона с тысячелетней историей в 
начале 1990-х была передана во Владимирский Княгинин монастырь. В 2009-м 
выяснилось, что она содержалась в храме в неработающей капсуле, из-за чего на 
ней появился грибок и плесень. Реставраторы Центра Грабаря чудом ее спасли. 
Впервые можно увидеть результаты их многолетней работы.

Икона XII века 
«Богоматерь 

Боголюбская».

о о ре е о е бо ее 10 е о е е бо

История 
реставрации 
иконы 
в отдельном 
зале.
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Что делать, шеф?

Да, это звучит и угрожающе, и смачно: 
личные гонки Александр не проигрывал с про-
шлого марта. Тогда Большунов стал третьим 
в марафоне на чемпионате России. Поэтому 
вроде как уже совсем не вопрос, как он это 
делает? Вопрос в другом, что должны сделать 
другие лыжники?

Нам говорили: трехкратный олимпий-
ский чемпион Александр Большунов перед 
чемпионатом России в Малиновке, который 
начался с субботнего конькового спринта, 
болел. Нас предупреждали: то ли выступит, 
то ли не выступит. И информировали: начал 
тренироваться за несколько дней до старта. 
Мы слушали, читали, переживали. Нравится 
кому-то или не нравится, что все личные гонки 
выигрывает Большунов, но тут уже включился 
чисто спортивный азарт — будет лидер бит 
или не будет? 

Кстати, забегая вперед, Вероника Степа-
нова, например, уже после победы Большу-
нова в спринте высказала мысль, что Юрий 
Викторович Бородавко «подготовил Боль-
шунову перину». Если бы он, мол, проиграл 
в спринте, то вот причина: он болел, и так 
далее. Но Большунову, считает лыжница, во-
все и не надо готовить отговорки, потому что 
«он король лыж, и все это знают». И, если 
проиграет, «ничего страшного, земля не будет 
уходить из-под ног». Насчет «перины», на-
верное, можно и поспорить, нужно владеть 
информацией стопроцентной, да и все имеют 
право на болезни, а вот со второй частью — 
согласиться: земля из-под ног, тем более 
Большунова, никуда не уйдет. 

Но на воскресенье, второй день чем-
пионата России в Малиновке, показатели 
Большунова уже таковы: забрал все гонки 
на Кубке России и Спартакиаде, взялся за 
чемпионат. Нет, мог бы выиграть спринт в 
Малиновке Иван Горбунов, но проиграл 0,11 
секунды. Мог бы изголодавшийся по меда-
лям Сергей Устюгов, но уступил лидеру 0,96 
секунды. Савелий Коростелев, который весь 
сезон бежит вперед без устали, тоже мог бы, 
но проиграл секунду с крошечным хвостиком. 
А еще мог бы, например, Сергей Ардашев, 
но выбыл в 1/2 финала. Могли бы Алексей 
Червоткин или Артем Мальцев, или Денис 
Спицов, но тоже выбыли — в 1/4 финала. А 
Александр Терентьев и Иван Якимушкин во-
обще не прошли квалификацию…

Финал спринта получился эффектным и 
будет обсужден еще не раз. Большунов, кото-
рый шел первым на заключительном подъеме, 
почти остановился, а когда соперники по-
теряли набранную скорость, рванул вперед. 
На спуске догнать его шансов уже ни у кого 
не было, удержаться и навязать борьбу смог 
ему только Горбунов. Иван оказался близок к 
победе над Большуновым, как, наверное, ни-
кто еще в этом сезоне. Можно даже сказать, 
что Александр был близок к «провалу». Но все 
же Горбунов уступил мгновение. 

Помешал ли победитель Ивану на фини-
ше, меняя коридор? Спорить можно. Но судьи 
после поданного Татарстаном протеста, обсу-
див эпизод, даже вынесли Большунову устное 
предупреждение, а результат гонки жюри не 
изменило. С судьями — что? Не спорят. 

Что он говорит, вновь победивший Алек-
сандр Большунов? Можно верить словам, 
можно смеяться и руками разводить, но суть 
от этого не меняется: «золото» вновь блестит 
на его шее. Пару дней назад, оказывается, 
Саша все же думал, что первые три старта бу-
дет пропускать. Но в день спринта утром спро-
сил жену Аню, бежать или нет? Жена сказала 
по-простому: хочу, чтобы ты пробежал.

Но ее слова лыжник решил подкрепить 
еще более авторитетными, ведь только «50% 
набрал». Спросил у дочки: «Ева, что делать, 
бежать или нет?». Ребенок ответил руками, 
показав, будто бегает. И вот тут-то Большунов 
понял: «вариантов сегодня нет, потому что 
девчонки сказали надо, значит — надо».

Но вообще, если уже не про советы, а 
про само состояние лыжника, то Александр 

признал в эфире «Матч ТВ»: «Ощущения сред-
ние, потому что еще до конца не выздоровел». 
И при этом попытался оправдать коллег: в фи-
нале каждый мог рассчитывать на победу, но 
нужно было подстроиться к трассе, к рыхлому 
снегу, потому что палки проваливались. «Кто 
смог сегодня подстроиться, тот и выиграл». 

Не оправдывают, правда, себя сами кол-
леги. Даже те, кто остался в спринте с медаля-
ми, например Сергей Устюгов. Он не выступал 
на этапах Кубка России до февраля, готовил-
ся к двум главным выходам на лыжню — на 
Спартакиаде и чемпионате России. На первом 
остался без наград, хотя сила была видна. На 
чемпионате России прорвался к пьедесталу в 
первой же гонке, завоевав «бронзу». 

Сергей Устюгов говорит просто: готовил-
ся целенаправленно, потому что для него Ма-
линовка — это главный старт сезона, но даже 
со своим лучшим самочувствием проигрывает 
«среднему состоянию» Александра, и это «ма-
ленько грустно». Нет, Устюгов, конечно (как и 
мы все), рад тому, что «есть медалька». Даже 
перед стартом шутил с ребятами: у всех, мол, 
есть медали, а у него с Андрюхой Мельниченко 
нет, «может, вы как-то подарите»? Но, коль уж 
все «были как-то против, пришлось работать». 
А трасса, конечно, реально сложная, палки 
проваливались у всех, и у Большунова в том 
числе. Но «когда я добавлял, он поддерживал 
— и я думал: как же быть-то, что делать?». 

И думать наши лыжники будут об этом 
дальше. Чемпионат только стартовал. И могут 
выстрелить на дистанциях многие, и те, кто, 
казалось бы, отстал в спринте совсем. Вот, на-
пример, что сказал тренер Юрий Бородавко о 
неудачном начале соревнований в Малиновке 

для брон-
зового при-
зера Олим-
пийских игр 
Александра Те-
рентьева (54-е место 
в квалификации спринта 
чемпионата России). Саша 
болел, после выздоровления 
прошел сбор, были сбои в тре-
нировках и отказ от стартов. Все это не дало 
ему набрать оптимальную форму. И то, что он 
пока показывает, — это последствия болезни, 
мышцы не готовы. «Но он один из сильнейших 
спринтеров, он еще должен — и будет — по-
казывать хорошие результаты». 

Трон взяла, трон сдала

Женский спринт выиграла Вероника 
Степанова. И сказала, что если ты не уме-
ешь проходить спуски, то «ловить» на этой 
трассе в Малиновке нечего. И слова были не 
случайными, очень все было нервно. Сначала 
лидер сезона в спринте Анастасия Фалеева 
оказалась уже в прологе на 32-м месте, а 
ведь она выиграла в нынешнем сезоне пять 
спринтерских гонок из семи. Потом всех шо-
кировали падения двух лыжниц: Виктория 
Невьянцева и Полина Антипина после ковар-
ного спуска трассы оказались в больнице (к 
счастью, в итоге обошлось без серьезных 
последствий). 

Каждый забег, включая полуфиналы, был 
полон интриг и неожиданностей. В фина-
ле же многое решилось как раз на сложном 
спуске. Вероника Степанова использовала 
его на сто процентов: будучи в его начале 
пятой, оказалась внизу первой. На втором 
месте финишировала Елизавета Пантрина, 
на третьем — Татьяна Сорина. 

Елизавета Пантрина призналась, что, 
проходя последний спуск, чуть побаивалась. 
Возможно, это и повлияло на ее второе место. 
«А так, если бы не вставала, открывалась, то 
могла бы и бороться за победу». Но сказала и 
главное: «Всех можно побеждать, просто это 
надо делать грамотно, с головой». И оптими-
стично добавила: все еще впереди. 

В скиатлоне на 20 км произошла сме-
на лидеров. Победу одержала Анастасия 

Кулешова, на втором месте (+12,7 секунды) 
гонку завершила Алина Пеклецова, третьей 
стала Лидия Горбунова (+1.07,5). Победитель-
ница определилась за километр до фини-
ша. Кулешова, которая шла за Пеклецовой, 
вышла вперед, Алина уже не смогла ничего 
противопоставить. Анастасия Кулешова ска-
зала, что когда шла за Пеклецовой, то успела 
проанализировать, где у соперницы похуже 
работают лыжи, где она «проседает». И все 
эти наблюдения использовала как раз на по-
следнем круге. 

Сама же Алина оказалась очень довольна 
и гонкой, и результатом. «Это вообще макси-
мум, на что я рассчитывала на чемпионате 
России и конкретно в этой гонке». Сказала, что 
знала: на финише у Кулешовой будет больше 
сил, поэтому на победу и не рассчитывала. А 
основную задачу она сама выполнила — надо 
было убежать вместе с Кулешовой и сделать 
достаточный отрыв от третьего места, чтобы 
уверенно дойти до финиша. Что и произошло: 
юниорка обошла всех, кроме чемпионки. 

Вероника Степанова гонку проиграла 
по-крупному. Заняла 18-е место, отстала от 
лидера на 4 минуты. «У нас в команде есть 
небольшое правило — давайте отдавать трон, 
сегодня я отдала его Анастасии Кулешовой». 
Еще рассказала, что все поняла про себя 
на этой дистанции уже на втором подъеме, 

но ей было интересно поработать в само-
чувствии, когда она находится не в фор-

ме. «Для меня это было испытание, я 
рада, что доехала». И порадовалась 

за Алину Пеклецову, которая, по 
словам олимпийской чемпион-
ки, ворвалась в элиту лыжных 

гонок. 
Чемпионка же Кулешова сказала 

слова, которые, наверное, может про-
изнести каждый настоящий лидер: к тому, 

чтобы побеждать, готовиться не надо.

Кипяток в ванне

И эти слова, сто процентов, знает Боль-
шунов. Скиатлон на чемпионате России в 
Малиновке он тоже выиграл. Опять или снова 
— как хотите. На втором месте с отставанием 
0,3 секунды гонку завершил Алексей Червот-
кин. На третьем месте финишировал Сергей 
Ардашев (+2.10). Сергей Устюгов на сей раз 
закончил дистанцию одиннадцатым (+33,7).

Алексей Червоткин, как это делали в се-
зоне уже многие, на словах погрозил Боль-
шунову: «Как показывает практика вчера и 
сегодня, с Большуновым бороться можно, 
у меня было совсем не идеальное самочув-
ствие, но все реально». 

Сергей Устюгов признал после фини-
ша, что совсем не получил удовольствия от 
дистанции: трасса мягкая, когда лыжники 
начинают включаться, пробуют себя «разма-
тывать, то палки проваливаются, особенно на 
коньковой части». По его словам, он «малость 
подофигел». 

А Большунов… Что Большунов? Расска-
зал, что были достаточно сложные погода и 
гонка, особенно на классической ее части. Со 
старта совсем лыжи не поехали, на первых 
кругах «сильно накушался», не понимал, поче-
му так. И он тоже «офигел» на этой дистанции 
от работы лыж. Но на коньковой части все у 
него встало на свои места.

Да, еще и про чудо-ванну рассказал. 
Живет с семьей в доме, где ванны нет. Когда 
заболел, жена заказала надувную. И отпра-
вила в нее не только дочку, но потом и мужа, 
чтобы «организм расслабился». Полтора часа 
набирали воду, кипятили чайник за чайником. 
Минут 30 Александр в итоге в ней полежал, 
потом потел под одеялом. «Ни разу так не 
делал, это была авантюра. Первый раз такой 
метод использовали, потому что болезнь была 
непонятная». И еще добавил: это был риск, но 
кто не рискует, тот не получает победу. 

Какой-то особый, неожиданный и аван-
тюрный мир Александра Большунова. В нем 
все не так, как у других.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Российский голкипер «СКА-Невы» Артемий 
Плешков в четвертой игре ¼ финала Кубка 
Петрова против клуба АКМ (0:1 ОТ) отразил 
124 броска по своим воротам. Всерос-
сийская хоккейная лига (ВХЛ) считает, что 
этот 21-летний вратарь из системы санкт-
петербургского клуба установил мировое 
достижение по отраженным броскам за 
один матч. Впервые в истории ведущих 
хоккейных лиг планеты голкипер сумел 
совершить больше 120 спасений.

В то время как основное внимание отече-
ственных любителей хоккея, конечно же, при-
ковано к ярким и захватывающим баталиям 
плей-офф Континентальной хоккейной лиги, 
заметно в стороне и обделенными должным 
вниманием остаются события в лиге статусом 
ниже — во Всероссийской хоккейной лиге. 
Здесь так же, как и в КХЛ, идут кубковые битвы. 
В которых команды бьются за главный тро-
фей этой лиги, названный в честь выдающе-
гося отечественного хоккеиста, легендарного 
форварда сборной Советского Союза и ЦСКА 
Владимира Петрова. 

Впрочем, руководство ВХЛ и клубов де-
лают всё возможное для популяризации этой 
лиги, чтобы как можно больше людей знало 
о ней, следило за ее событиями и приходило 
на игры. Так, в частности, поступили в Санкт-
Петербурге, где после переезда СКА на но-
вую арену без дела остался предыдущий дом 
армейцев — Ледовый дворец на проспекте 
Пятилеток. Вмещающий, между прочим, бо-
лее 12 тысяч зрителей. Пустовать такой хок-
кейный стадион, конечно, не должен. И было 
принято абсолютно верное решение — чтобы 

и другие команды из системы армейского клу-
ба («СКА-Нева» из ВХЛ и «СКА-1946» из МХЛ) 
свои поединки плей-офф стали проводить 
именно на нем.

Коллектив из системы питерского клуба 
новоселье в Ледовом справил не слишком 
удачно. В первом домашнем матче команда 
Николая Воеводина уступила клубу АКМ со 
счетом 2:4, а во втором и вовсе завершила 
свое выступление в Кубке Петрова, пропустив 
единственную шайбу от туляков за две минуты 
до конца 6-го (!) овертайма.

Однако этот поединок уже точно войдет 
в историю ВХЛ, а возможно, и всего мирово-
го хоккея! Дело в том, что 21-летний вратарь 
«СКА-Невы» Артемий Плешков отбил в этом 
матче 124 броска по своим воротам.

Всероссийская хоккейная лига уже успела 
на своем сайте сообщить, что это новый миро-
вой рекорд по количеству отраженных бросков 
за одну игру. Впервые в истории мирового 
хоккея голкипер совершил более 120 сэйвов 
за матч. Ниже приведена статистика рекордов 
ведущих хоккейных лиг мира по количеству 
отраженных бросков за матч: 

К ХЛ: 83 сэйва, Карри Рамо, 
«Йокерит»

МХЛ: 82 сэйва, Максим Ершов, 
«Молот»

ВХЛ: 81 сэйв, Никита Богданов, «СКА-
Нева» (рекорд до 17.03.2024)

НХЛ: 85 сэйвов, Йоонас Корписало, 
«Коламбус»

Белорусская Экстралига: 107 сэйвов, 
Александр Бородуля, «Юность».

Однако достоверность и точность этих 
статистических данных еще требуют допол-
нительной проверки. Вызывает определенные 
сомнения, какие в данном рейтинге приводятся 
данные по Национальной хоккейной лиге, где 
были сыграны матчи с еще большим количе-
ством овертаймов, чем в 4-й игре «СКА-Невы» 
и АКМ. Также возникает вопрос, почему в этот 
реестр на включили другие хоккейные Севе-
роамериканские лиги, например АХЛ.

Павел САВЧИК.

Московские динамовцы потерпели 
крупное поражение от челябинского 
«Трактора», «Авангард» на своем льду 
проиграл ярославскому «Локомотиву», а 
«Спартак» оказался не готов к противо-
стоянию с магнитогорским «Металлур-
гом». Первые матчи четвертьфинала 
плей-офф КХЛ получились на редкость 
захватывающими.

«Динамо» — «Трактор» (2:4)

Счет в серии: 0:1
Столичные динамовцы, ставшие по-

следними из всех команд участниками ¼ 
финала Кубка Гагарина, в субботу на своем 
льду принимали челябинский «Трактор». На-
чало встречи осталось за победителем ре-
гулярного первенства и обладателем Кубка 
Континента. Уже на 11-й минуте встречи 
форвард бело-голубых Максим Джиошвили 
оказался самым расторопным на пятачке 
владений Зака Фукале, открыв счет в этом 
матче. Однако затем ход поединка пошел не 
по сценарию коллектива Алексея Кудашова 
— в их ворота стали залетать довольно-таки 
курьезные шайбы.

Сначала нападающий гостей Никита 
Сошников рикошетом от амуниции голки-
пера «Динамо» Ильи Коновалова, начавшего 
эту встречу с первых минут, переправил 
шайбу в сетку его ворот. Не успели хозяева 
толком прийти в себя, как после броска 
Шабанова каучуковый диск, задев по пути 
партнера Максима Владимира Ткачева, 
по замысловатой траектории вновь опу-
стился за линией динамовских ворот. Гол 
Данилы Юртайкина в большинстве за две 
минуты до конца стартового игрового от-
резка отправил на скамейку запасных Ко-
новалова, вместо которого на последнем 
рубеже бело-голубых появился Максим 
Моторыгин.

Молодой динамовский голкипер не-
долго оставался сухим в этой серии. В 
середине второго периода он пропустил 
совсем не обязательный гол от синей линии, 
и «Трактор» увеличил свое преимущество 
до трех шайб. С дальним броском Артема 
Блажиевского, когда никто не закрывает 
обзор, классный голкипер должен справ-
ляться. И хотя хозяева льда сумели еще до 
перерыва немного сократить свое отста-
вание — отличился Эрик О`Делл, в заклю-
чительной двадцатиминутке подопечные 
Алексея Заварухина отлично справились 
с тренерской установкой, строго сыграли 
в защите и отыграться динамовцам так не 
позволили. 

4:2 — челябинский клуб начинает 
четвертьфинальную серию с победы в 
гостях.

«Вроде бы владели преимуществом по 
содержанию игры, но по счету проиграли. 
Были моменты, где недоработали как в обо-
роне, так и атаке — за это и поплатились. 
В хоккее бывает, что залетают такие голы. 
Хотелось бы, чтобы и в ворота соперника 
такие шайбы заходили. К сожалению, у нас 
пока получаются тяжелые голы, что в первой 
серии, что сейчас. Моменты создавали 
хорошие, но пока не идет, надо заслужить. 
Значит, мы не заслужили», — подвел итог 
первого матча этой серии наставник «Ди-
намо» Алексей Кудашов.

«Авангард» — 
«Локомотив» (1:2)

Счет в серии: 0:1
Как и предполагало большинство хок-

кейных экспертов и болельщиков — самой 
упорной четвертьфинальной серией станет 
противостояние второй команды «Востока» 
омского «Авангарда» и третьей «Запада» 
ярославского «Локомотива». Более поло-
вины подписчиков в опросе, проведенном 
в нашем телеграм-канале, именно эту пару 
назвали самой непредсказуемой и интри-
гующей во втором раунде плей-офф. Такого 
же мнения придерживается и олимпийский 
чемпион, многократный чемпион мира и 
Европы по хоккею Владимир Мышкин, 
который на прошлой неделе был гостем 
пресс-центра «МК».

Прекрасный в прошлом отечественный 
вратарь, давая прогноз на эту серию, назвал 
шансы команд на выход в полуфинал как 50 
на 50. Стартовый четвертьфинальный матч 
в Омске подтвердил равенство сил и при-
мерный класс двух противоборствующих 
хоккейных коллективов. Матчи «Авангарда» 
и «Локомотива» будут проходить в крайне 
упорной и бескомпромиссной борьбе, и для 

выявления победителя основного времени 
может и не хватить. В субботнем матче 
соперникам не хватило и одного двадца-
тиминутного овертайма.

На шайбу ястреба Ивана Николишина 
в первом периоде «железнодорожники» 
ответили голом Максима Шалунова в на-
чале третьего игрового отрезка. Вполне 
логичный итог 60 минут игрового време-
ни — ничья 1:1. Гости могли вырвать по-
беду в первом овертайме, когда капитану 
«Авангарда» Дамиру Шарипзянову удалось 
каким-то чудом вынести шайбу, опустив-
шуюся за спину Павла Хомченко, с ленточки 
собственных ворот. Впрочем, на 90-й ми-
нуте игры уже ни он, ни голкипер омичей 
ничего не смогли сделать с точным вы-
стрелом Максима Березкина.

В этом моменте грубейшую ошибку 
совершил защитник хозяев опытнейший 
Богдан Киселевич, который в своей зоне 
споткнулся на ровном месте, точнее льду, 
и подарил шайбу форварду «Локомотива», 
который спустя несколько мгновений от-
личился с убойной позиции. 2:1 в пользу 
коллектива Игоря Никитина. Вся борьба в 
этой серии еще впереди. В понедельник 
команды вновь сойдутся в непримиримой 
рубке на омской арене. 

Матч СКА — «Автомобилист» завер-
шился уже после подписания номера в 
печать.

«Металлург» — 
«Спартак» (4:0)
Счет в серии: 1:0
Как и серию первого раунда плей-офф 

против «Северстали», столичный «Спар-
так» начал противоборство с «Магниткой» 
без своего самого звездного игрока, 40-
летнего нападающего Ильи Ковальчука, 
готового, по его словам, на сто процентов. 
Но если с Череповцом его отсутствие на 
игре красно-белых никоим образом не ска-
залось (москвичи выиграли 3:2. — Прим. 
ред.), то в Магнитогорске его появление в 
первом матче вполне, возможно, как раз бы 
и пригодилось. По крайней мере, молодые 
спартаковцы действовали бы в начале матча 
понадежнее и осмотрительнее в обороне и 
не бежали бы вперед так опрометчиво. 

Лидер Восточной конференции «Метал-
лург» дважды наказал гостей за очевидные 
игровые ошибки. Сначала уральцы реализо-
вали большинство за необязательный фол 
за своими воротами Максима Цыплакова 
— американский форвард «Магнитки» Люк 
Джонсон перед воротами ловко подправил 
наброс на ворота от Робина Пресса. А затем 
в быстрой контратаке отличился Дмитрий 
Силантьев, выступавший за молодежку 
красно-белых четыре сезона назад и удво-
ивший перевес хозяев площадки.

Второй период прошел уже в осто-
рожной и позиционной борьбе, в которой 
удача вновь больше улыбнулась уральской 
команде. Егор Яковлев первым успел на 
добивание, сделав преимущество «Маг-
нитки» перед третьей двадцатиминуткой 
совсем комфортным — 3:0. Тренерский 
штаб «Спартака» пытался схватиться за 
последнюю соломинку и сделал запрос на 
«положение вне игры» в этом эпизоде, но 
неудачно. После длительного просмотра 
третья шайба «Металлурга» все-таки в итоге 
была засчитана.

В третьем периоде подопечные Андрея 
Разина очень грамотно игру «засушили», 
забросили еще одну шайбу на последней 
минуте в пустые ворота (ее автором стал 
Никита Гребёнкин). Но самое важное — 
«сталевары» сумели продержать на голод-
ном пайке самую результативную атаку 
регулярного чемпионата и помочь свое-
му 21-летнему голкиперу Илье Набокову 
сыграть свой первый сухой матч в Кубке 
Гагарина.

4:0 — уверенная победа лидера «Вос-
тока» над московским клубом в первом пое-
динке этой четвертьфинальной серии. «Игра 
сложилась для нас не так, как хотелось. Не 
получилось забить, не хватило злости и 
агрессии перед воротами. Начали играть 
по периметру, и у вратаря «Металлурга» 
не было серьезной нагрузки, — сказал 
на послематчевой серии главный тренер 
«Спартака» Алексей Жамнов. — Ушли от 
своей игры. Главное, в первом четвертьфи-
нале мы уступили в борьбе за нейтральные 
шайбы. Но это только стартовая встреча в 
серии. Обязательно внесем коррективы и 
изменения в дальнейшем».

Что же, ждем появления Ильи Вале-
рьевича в составе красно-белого клуба в 
следующем матче, который состоится там 
же, в Магнитогорске, во вторник. 

Павел САВЧИК.

ТУРНИР

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День воссоединения Крыма 
с Россией
День налоговой полиции РФ 
День выхода человека в открытый 
космос
1939 г. — в результате Мюнхенского соглаше-
ния Венгрия захватывает Южную Словакию 
и Закарпатскую Украину
1949 г. — образована Организация Северо-
атлантического договора — НАТО
1969 г. — СССР и США призвали отказаться 
от ядерных испытаний в океане

1974 г. — постановлением ЦК КПСС и СМ 
СССР на вооружение Советской армии были 
приняты автомат АК74 и ручной пулемет РПК-
74 конструкции М.Т.Калашникова
1974 г. — в Москве состоялась премьера 
художественного фильма «Невероятные при-
ключения итальянцев в России», снятого на 
киностудиях «Мосфильм», «Продукционе Де 
Лаурентис» (Италия). Режиссеры: Эльдар 
Рязанов, Франко Е.Проспери
1994 г. — скончался Юрий Катин-Ярцев, актер 
театра и кино, народный артист РСФСР
2019 г. — в Крыму запущены на полную мощ-
ность Балаклавская и Таврическая ТЭС 

2019 г. — Минобороны передало муниципа-
литетам часть земель на Сахалине и Куриль-
ских островах

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Люк Бессон (1959) — кинорежиссер, сцена-
рист, продюсер, лауреат премии «Сезар»
Борис Грачевский (1949–2021) — кино-
режиссер, сценарист, заслуженный деятель 
искусств России, худрук детского юмористи-
ческого киножурнала «Ералаш»
Николай Римский-Корсаков (1844–1908) 
— русский композитор, педагог, дирижер, 
музыкальный критик

Алексей Ягудин (1980) — фигурист, олим-
пийский чемпион, 4-кратный чемпион мира, 
3-кратный чемпион Европы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -1…1°, днем 
6…8°. Облачно с прояснениями. По области 
местами небольшие осадки. Местами голо-
ледица. Ветер восточной четверти, 4–9 м/c. 
Восход Солнца — 6.36, заход Солнца — 18.39, 
долгота дня — 12.03. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.
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Вратарь «СКА-Невы» 
установил мировой рекорд 
по сэйвам за один матч

Два приятеля-фотографа встречаются:
— Что нового?
— Женился вот. 
— И как жена?
— Ну... это как свет поставишь...

Я ваш преподаватель статистики. Стати-
стика — это очень важная наука. Например, 
я могу доказать, что население Ирландии 
многократно превышает население Китая. 
Просто я буду учитывать только рыжих.

Доктор:
— Вы должны принять эту таблетку от 
шизофрении.
— Докажите, что она не отравлена.
Доктор проглатывает таблетку. Пациент рас-
творяется в воздухе. Доктор:
— Не понял...

Всего две минуты понадобилось районному 
судье Иванову, чтоб приговорить бутылку 
водки!

— А я однажды катался на «Бентли»!
— На красный перебегал?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ЗОЛОТАЯ АВАНТЮРА
Чемпионат России 

по лыжным 
гонкам оставляет 
неизменным одно: 

победы 
Большунова

«Спартак» 
выпал 
из хоккейного 
ритма
Четырьмя матчами 
в Омске, Москве, 
Магнитогорске и Санкт-
Петербурге стартовал 
второй раунд плей-офф КХЛ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

В Питере не забить

В МАЛИНОВКЕ

Ну — и вот. Начали новую лыжную серию. Считать его победы можно как 
угодно: от начала этого сезона, от конца прошлого или от первого старта 
чемпионата России в Малиновке. Сам Большунов уже не раз говорил: 
новый старт, значит, новый счет, листик вчерашний перевернут. Но нам 
так не нравится. Нам нравится, чтобы зычно, масштабно, впечатляющие 
цифры. А что — не заслужил разве? Поэтому так: в сезоне у Александра — 
23 личные победы подряд.

Одн
в истори
го хоккея
«СКА-Не
матче 12

Всер
на своем

Голкипер 
«СКА-Невы» 

Артемий 
Плешков.

«Спартак» не догнал 
«Магнитку».

Александр 
Большунов 
на финише.

противопостав
зала, что когда 
проанализиров
работают лыжи
эти наблюдени
следнем круге

Сама же Ал
и гонкой, и резу

Победители стартов 
в Малиновке.
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